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O governador Wilson Lima anuncia, nesta quarta-feira (20), as primeiras propostas aprovadas, em edital lançado pelo Governo 
do Amazonas, de projetos que devem gerar mais de R$ 3,3 bilhões em novos créditos de carbono em duas Unidades de Conser-
vação (UCs) do Estado. Com isso o Governo do Estado destrava o mercado de carbono no Amazonas, após mais de 20 anos sem 
avanços no setor, ao instituir uma política inédita de desenvolvimento econômico, social e ambiental.
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Manaus, quinta-feira, 21 de março de 2024

O Governo do Ama-
zonas, por meio da 
Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer 

(Sedel), abre inscrições nesta 
quarta-feira (20) para mais 
de 2,5 mil vagas remanes-
centes em atividades espor-
tivas do Programa Esporte 
e Lazer na Capital e Interior 
(Pelci). As atividades acon-
tecem de forma gratuita em 
diversos núcleos na capital 
amazonense.

“O Pelci, que hoje é o maior 
programa socioesportivo do 
país, com quase 15 mil atle-
tas alcançados, anuncia mais 
de 2.500 justamente para 
incluir mais jovens e adoles-
centes no caminho esporti-
vo. Porque investir no espor-
te é investir na segurança, 
é fortalecer a educação e 
também é saúde”, destacou 
o secretário da Sedel, Jorge 
Oliveira.

As atividades acontecerão 
de segunda a quinta-feira, 
com turmas matutinas e ves-
pertinas, para jovens de 7 a 
17 anos. As vagas são distri-
buídas para os projetos que 
compõem o Programa Pelci, 
como Futevôlei no Bairros, 
Campeões da Vila e Forman-
do Campeões.

Somente para o projeto 
Campeões da Vila, que fun-
ciona na Vila Olímpica de Ma-
naus, são ofertadas 869 va-
gas para novos alunos, entre 
nas atividades de atletismo, 

basquete, futsal, ginástica 
artística e rítmica, handebol, 
judô, tênis de mesa, voleibol 
e xadrez.

 Os pais interessados em 
matricular seus filhos em 

uma das modalidades devem 
se dirigir a um dos núcleos, 
de segunda a sexta-feira, nos 
horários das 8h às 12h e 13h 
às 17h. Os documentos ne-
cessários são: cópia do RG e 

CPF, do aluno e do responsá-
vel, declaração escolar, uma 
(1) foto 3x4 e o comprovante 
de residência.

Confira as modalidades e 
onde praticá-las:

Programa Pelci, do Governdo do Amazonas, oferta vagas para atividades esportivas em Manaus

Divulgação/Sedel

Programa do Estado 
disponibiliza mais de 
2,5 mil vagas para 
jovens e crianças de 
7 a 17 anos

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora
Pelci oferta vagas para atividades 

esportivas em Manaus

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo

Ginástica Artística e Rítmica, xadrez, tênis de mesa, 
judô, Beach Soccer, Atletismo, Natação e Jiu-jitsu

Vila Olímpica de Manaus
Futebol
Estádio Ismael Benigno
Estádio Oswaldo Frota
Estádio Carlos Zamith
C.D.C. Compensa
C.D.C. Cel Zezinho
C.E.L. da Redenção
Campo do Cophasa
Campo do Buracão
Campo do Bairro da Paz
Campo Santo Dumont
Campo do Texeirão
Campo da Baixada Flu-
minense
Complexo do Passarinho
 
Jiu-Jitsu 
Academia do GFTEAM
Academia Proj. Tribo de 
Judá
Anjos do Tatame
CT Mão Amiga
Academia NGT Santa 
Etelvina 
Estádio Ismael Benigno
Estádio Oswaldo Frota
Quadra São Jorge
Campo do Curió
 
Voleibol
Quadra do São Jorge
Ginásio Poliesportivo 
Renné Monteiro
Arena Poliesportiva 
Amadeu Teixeira
C.D.C Alvorada
Campo do Bairro da Paz
Campo do Curió
Complexo do Passarinho
Vila Olímpica de Manaus

 Futsal
Quadra são Jorge
Ginásio Poliesportivo 
Renné Monteiro
Arena Poliesportivo 
Amadeu Teixeira
Vila Olímpica de Manaus
 
Handebol
Arena Poliesportiva 
Amadeu Teixeira
Vila Olímpica de Manaus
 
Basquete
Ginásio Poliesportivo 
Renné Monteiro
Arena Poliesportiva 
Amadeu Teixeira
 Vila Olímpica de Manaus
 
Wrestling
Academia NGT Santa 
Etelvina
Estádio Carlos Zamith
 
Futevôlei
Campo do Passarinho
Centro de Convivência 
da Família Padre Pedro 
Vignola
Campo do Curió
Vila Olímpica de Manaus
Campo do Canaranas
Arena Avam
Campo do Novo Israel
Parque das Araras
Campo do Santos Du-
mont
Arena Parque das Co-
rujas 
Colônia Oliveira Machado



Coordenar campanha
Após muitas perguntas e es-

peculações a respeito de sua 
pré-candidatura à reeleição 
pela Prefeitura de Manaus, o 
prefeito David Almeida (Avan-
te) finalmente declarou que irá 
disputar o pleito. 

De acordo com o chefe do 
Executivo, Dulce Almeida será 
desligada do cargo de secre-
tária de Educação Municipal 
para cuidar de sua campanha 
política, como já fez em outras 
eleições. “Dulce deve sair da 
secretaria para vir coordenar a 
minha campanha. Ela sempre 
foi a coordenadora-geral da 
campanha”, afirmou o prefeito. 

Vídeo falso
Pressionado a comparecer à 

Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), nesta quarta (20), para 
esclarecer um suposto caixa 2 
da Secretaria de Comunicação 
municipal (Semcom), o titular da 
pasta, Israel Conte, disse que o 
vídeo em que mostra um supos-
to motorista de um veículo de 
comunicação local recebendo 
propina, supostamente nas de-
pendências da Semcom, é falso.

Conte mostrou ao Parlamento, 
um laudo realizado pela Smart Pe-
rícias, que comprova a manipulação 
das imagens, e segundo ele, desde 
o primeiro momento a Prefeitura 
sabia que o vídeo era falso.

 Inquérito arquivado
O Ministério Público do Ama-

zonas (MPAM) arquivou in-
quérito civil contra a Unidade 
Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE) ao concluir que não há 
comprovação de prejuízos ao 
patrimônio público ou indícios 
da prática de atos de improbi-
dade administrativa.

A decisão é sobre o contrato 
nº 007/2015, firmado entre a 
UGPE e o Consórcio Cidadão 
Laghi Agência e Resina para 
o desenvolvimento de projetos 
do trabalho técnico-social refe-
rentes às obras de urbanização 
dos igarapés Sharp, Sesc, Bindá 
e São Sebastião. As obras são fi-
nanciadas com recursos da Cor-
poração Andina de Fomento.

Nikolas em Manaus
Deputado federal mais vota-

do do país e presidente da Co-
missão de Educação da Câmara 
dos Deputados, Nikolas Ferreira 
(PL-MG), estará em Manaus no 
próximo sábado (23) para fazer 
uma palestra sobre política. O 
evento gratuito ocorrerá às 10h 
no Centro de Convenções Vasco 
Vasques.

Intitulada ‘O Cristão e a Polí-
tica’, a palestra será direcionada 
à juventude e às autoridades 
políticas da capital amazonen-
se. O tema, transformado em 
livro, alcançou grande sucesso 
em 2023, tornando-se um dos 
mais vendidos, com mais de 1,5 

milhão de cópias comercializa-
das em todo o Brasil.

Em maio é a vez dele
Em vídeo publicado nas redes 

sociais do deputado estadu-
al Delegado Péricles (PL), on-
tem (20), o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) confirma que 
cumprirá agenda em Manaus 
no mês de maio.

Segundo Péricles, Bolsonaro 
vem à capital amazonense para 
falar sobre a importância em 
eleger prefeitos e vereadores 
no Amazonas pelo PL em 2024. 
“Ele vem falar da importância 
de termos muitos candidatos 
eleitos pelo partido, tanto para 
os cargos majoritários, quanto 
proporcionais. Especialmente 
em Manaus, que ele tem um 
carinho especial”, explicou o 
parlamentar.

Nas nuvens
O deputado federal Capitão 

Alberto Neto foi confirmado ofi-
cialmente como pré-candidato 
a prefeito de Manaus pelo Par-
tido Liberal (PL).

E o anúncio, feito na terça 

(19), foi em grande estilo, com 
direto a vídeo de Jair Bolsona-
ro – principal nome político da 
sigla – e Alfredo Nascimento e 
Valdemar Costa Neto – man-
dachuvas da legenda em nível 
local e nacional.

A concretização da pré-can-
didatura, além de ser uma vitó-
ria pessoal é a confirmação da 
maturidade política de Alberto, 
que teve paciência e pragma-
tismo para esperar a sua hora 
chegar.

O silêncio de Menezes
Após a confirmação do Par-

tido Liberal (PL) do Amazonas 
sobre o candidato para a dispu-
ta à Prefeitura de Manaus, o de-
putado federal Capitão Alberto 
Neto, Coronel Menezes não foi 
citado e, por isso, silenciou.

Alberto Neto foi o escolhido 
do partido e abençoado pelos 
presidentes regional e nacional, 
além do maior expoente da di-
reita no Brasil, Jair Bolsonaro.

Neste cenário, como a 
chapa puro sangue não foi 
anunciada, Coronel Menezes 
silenciou, inclusive nas redes 

sociais, indicando uma pos-
sível saída da sigla.

Mas ele pode voltar
Há rumores de pelo menos 

dois partidos querendo o passe 
do Coronel Menezes, que por 
sinal foi muito prestigiado no 
evento do União Brasil no últi-
mo sábado (16) ao lado do go-
vernador Wilson Lima (União).

O fato é que nem Wilson 
Lima anunciou oficialmente seu 
pré-candidato à Prefeitura de 
Manaus nem o deputado es-
tadual Roberto Cidade (União), 
dirigente municipal do partido, 
foi anunciado ou se apresentou 
nesta condição para a disputa, 
deixando no ar a dúvida se o mi-
litar poderá compor uma chapa 
com o próprio Cidade.

Regra para todos
O Instituto de Cidadania e De-

senvolvimento Social do Estado 
do Amazonas (ICDSAM) pediu 
que a Justiça mande retirar os 
flutuantes da orla do Educandos, 
em Manaus. A solicitação foi feita 
na ação que discute a retirada 
das estruturas do Tarumã-Açu.

Os flutuantes do Tarumã, 
inclusive, devem começar a 
ser retirados na próxima se-
mana. A ação da prefeitura 
veio após a Justiça mandar 
que a administração municipal 
tire as estruturas com apoio 
da Polícia Militar e sob pena 
de pagar multa de R$ 15 mi-
lhões pelo não cumprimento  
da decisão.

Ex-vereadora no comando
A ex-vereadora Lúcia Antony 

assumiu o comando da Fede-
ração Brasil da Esperança (PT-
-PCdoB-PV) Lula nesta terça 
(19), na Aleam. A informação foi 
confirmada pelo presidente de 
honra do PCdoB no Amazonas 
e pré-candidato a Prefeito de 
Manaus, Eron Bezerra.

Ficará a cargo do PCdoB co-
mandar o processo de definição 
eleitoral da frente em Manaus e 
outros 61 municípios do Amazo-
nas nas eleições de 2024. 

Lúcia Antony sucederá o de-
putado Sinésio Campos (PT). O 
rodízio faz parte de um acordo 
nacional entre os três partidos 
que integram a federação.

Isaac assumirá a vaga
O  Plenário do Tribunal Re-

gional Eleitoral do Amazonas 
(TRE-AM) derrubou, na terça 
(19), decisão liminar (provisó-
ria) que mantinha o vereador 
Antônio Peixoto (Agir) no cargo 
após a Corte ter-lhe cassado 
o mandato por fraude na cota 
de gênero na eleição de 2020.

O relator do processo, Fa-
brício Marques, havia deferido 
cautelar para que Peixoto re-
corresse no cargo, medida que 
foi derrubada. Peixoto ainda 
pode recorrer a está última de-
cisão, mas sem efeito suspen-
sivo. Isaac Tayah irá assumir a 
vaga. Teve 2.798 votos em 2020.

Prioridade no delivery
O deputado estadual Thiago 

Abrahim (União Brasil) apre-
sentou o PL nº 171/2024, que as-
segura aos idosos a prioridade 
de atendimento no serviço de 
delivery de medicamentos no 
Amazonas. “O projeto de lei em 
questão prioriza o atendimento 
ao idoso por meio do serviço de 
entrega de medicamentos. A 
garantia de prioridade compre-
ende atendimento preferencial 
imediato ao idoso na tele-en-
trega, junto aos estabelecimen-
tos farmacêuticos que prestem 
esse serviço, após verificação de 
seus dados em cadastro prévio 
ou realizado no momento da 
solicitação”, explicou Abrahim.

Obra-prima
No próximo dia 26, às 19h, o 

empresário e ex-vice-governa-
dor do Amazonas Samuel Ha-
nan e o jurista e presidente do 
Conselho Superior de Direito 
da Fecomércio/SP, Ives Gandra 
Martins, lançam o livro “Brasil: 
que país é este?” (editora Valer) 
voltado para políticos, acadêmi-
cos e entusiastas no auditório 
das faculdades Fametro.

Com apresentação inicial do 
jurista, o livro traz uma análi-
se do panorama econômico do 
Brasil com provocações para 
reflexão de questões pertinen-
tes no país.

Pedido de desculpas
Os governadores de São Pau-

lo, Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos), e de Goiás, Ronaldo 
Caiado (União Brasil) pediram 
desculpas ao presidente de 
Israel, Isaac Herzog, e ao pri-
meiro-ministro, Benjamin Ne-
tanyahu, pela declaração do 
mandatário petista Luiz Inácio 
Lula da Silva ao comparar as 
ações militares israelenses em 
Gaza ao Holocausto de Hitler.

Os dois políticos brasileiros 
encontraram-se com as auto-
ridades israelenses em reuni-
ões separadas com Herzog e 
Netanyahu, na terça (19). Os 
governadores viajaram a Israel 
no domingo 17 e devem retornar 
ao Brasil amanhã (22).

União doa terreno para construção de 64 
apartamentos no bairro Alvorada

A Secretaria do Patrimônio da União (SPU) do Governo Federal oficializou a doação do terreno localizado no bairro Alvorada, 
para o Programa Amazonas Meu Lar, contemplado com a construção de 64 novos apartamentos. O conjunto habitacional irá 
atender as famílias pertencentes a Faixa 1, com renda mensal bruta de até R$ 2.640,00.

O documento oficial da doação foi publicado através da Portaria SPU/MGI Nº 1.160, de 28 de Fevereiro, pelo Secretário do 
Patrimônio da União, do Ministério da Gestão e da Inovação em Serviços Públicos, Lúcio Geraldo de Andrade, autorizando a 
doação, com encargos, ao Fundo de Arrendamento Residencial (FAR), representado pela Caixa Econômica Federal.

De acordo com o diretor-presidente da Suhab, Jivago Castro, essa é a primeira vez que o Governo do Amazonas recebe um 
imóvel de doação da União com finalidade de habitação. “Com a doação deste terreno estamos buscando maneiras de criar novos 
conjuntos habitacionais com o objetivo de atender aquelas famílias que precisam de uma moradia digna e segura”, explicou.

À ação ‘Catraca Aberta’, que recebe hoje (21) e amanhã (22), durante as 
aulas e sem custos, pessoas com Síndrome de Down e acompanhantes 
na A Fórmula Academia. A ação, alusiva ao Dia Internacional da Síndrome 
de Down, celebrado em 21 de março, tem o objetivo de estimular a prá-
tica de atividade física para esse público, além de promover a interação 
e inclusão social.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/MATHEUS SANTOS/SUHAB

Aos índices de saneamento básico do Brasil. Em 86ª posição, Manaus está 
entre as 20 piores. É o que aponta o Ranking do Saneamento 2024, publicado 
nesta quarta (20) pelo Instituto Trata Brasil. Em 2023, a capital amazonense 
ficou em 83º lugar na classificação geral. De acordo com o ranking, enquanto 
Manaus apresenta 99,49% da população com acesso à agua tratada, apenas 
26,09% dos manauaras possuem acesso à coleta de esgoto.

Manaus, quinta-feira, 21 de março de 2024
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Inovação tecnológica: construindo a 
emancipação cidadã ou aprofundando 
abismos?

Manaus além das manchetes
Editorial

Em um mundo no qual as manchetes frequentemente res-
saltam o caos, a desordem e o negativismo, talvez seja preciso 
um olhar menos viciado para enxergar uma realidade paralela, 
repleta de bondade, inovação e altruísmo. Um olhar assim 
possibilitaria reconhecer e celebrar as inúmeras boas ações 
que acontecem ao redor, todos os dias, aí na rua de baixo, no 
outro quarteirão, longe dos holofotes da mídia tradicional, das 
mídias sociais e das “pré-campanhas eleitorais”.

Seria justo reconhecer que, mesmo sem grande visibilidade 
na mídia, existem pessoas extraordinárias realizando feitos 
notáveis. Estas pessoas, muitas vezes anônimas, dedicam 
suas vidas a ajudar, orientar, alimentar e cuidar dos outros. 
Elas são a prova viva de que a generosidade e a bondade hu-
mana não apenas existem, mas florescem em cada canto de 
nossa sociedade. São mentes brilhantes que, com suas ideias 
revolucionárias, trabalham incansavelmente para construir um 
futuro melhor para todos.

Manaus, por exemplo, frequentemente é descrita por suas 
adversidades ou características consideradas indesejáveis, o 
calor amazônico, tratamento do lixo, violência ou isolamento 
geográfico. Essa visão caolha não consegue capturar a essência 
verdadeira e vibrante de Manaus. A cidade, com sua beleza 
única, sua natureza magnífica e sua importância geopolítica, 
é um lembrete poderoso de que, mesmo nos lugares mais 
desafiadores, existe beleza e potencial para o crescimento e 
a renovação.

Como tudo aquilo que é real, Manaus, plena de realidade, 
não é perfeita. Não, não é, há muito o que aprimorar e crescer, 
muito a eliminar, mas é um erro imperdoável julgá-la sem levar 
em conta seu conjunto, que tem pontos negativos e positivos. 
Que os filhos dessa cidade tão rica de bênçãos e desafios, a 
enxerguem com a grandiosidade que tem, se orgulhem dela 
e não a entreguem a aventureiros de última hora.

A história da humanidade é marcada por avanços tecnológicos que mol-
daram nosso mundo de maneiras profundas e muitas vezes imprevisíveis. 
Atualmente, vivemos em uma era onde as inovações tecnológicas têm o 
potencial de impulsionar o desenvolvimento individual e social como nunca 
antes visto. Este fenômeno é amplamente reconhecido por instituições 
globais como o Fórum Econômico Mundial, o qual destaca a importância 
da tecnologia na transformação dos modelos de negócios e na melhoria 
da qualidade de vida das pessoas.

Klaus Schwab, fundador do Fórum Econômico Mundial, ressalta em seus 
discursos e publicações a necessidade de adaptação e aproveitamento das 
novas tecnologias para promover uma sociedade mais inclusiva e sustentável. 
Além disso, relatórios da Organização das Nações Unidas (ONU) destacam 
como a tecnologia pode ser uma aliada na busca pelos Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável, contribuindo para a erradicação da pobreza, a 
promoção da saúde e o combate às desigualdades.

Um exemplo inspirador desse potencial transformador é o trabalho do 
neurocientista brasileiro Miguel Nicolelis. Suas pesquisas têm mostrado 
que doenças como Parkinson e impedimentos físicos como a paraplegia 
estão cada vez mais próximos de serem superados graças aos avanços da 
tecnologia, como interfaces cérebro-máquina e próteses neurais. Essas 
conquistas representam não apenas avanços científicos, mas também uma 
nova esperança para milhões de pessoas em todo o mundo

Plataformas como o ChatGPT também exemplificam como a inteligência 
artificial pode ser uma ferramenta poderosa na construção e no desenvol-
vimento de novas ideias para o desenvolvimento social da humanidade. O 
ChatGPT, ao fornecer informações, insights e sugestões, pode ajudar a de-
mocratizar o acesso ao conhecimento e estimular a criatividade em diversos 
campos, desde a educação até a resolução de problemas sociais complexos.

É importante reconhecer, no entanto, que essas inovações também 
apresentam desafios significativos. O recente dossiê elaborado pela OXFAM 
destaca os riscos de aprofundamento da miséria e da desigualdade em 
um mundo cada vez mais tecnológico. Sem uma base ética sólida, as no-
vas tecnologias correm o risco de serem utilizadas como instrumentos de 
opressão, em vez de emancipação, exacerbando as disparidades sociais 
e econômicas. Sem essa base ética, as novas tecnologias serão utilizadas 
como grilhões para grande parcela da humanidade, embotando ainda mais 
as suas possibilidades de desenvolvimento e emancipação e aprofundando 
as masmorras em que eles se encontram trancafiados.

Portanto, para que as tecnologias sejam verdadeiramente impulsionado-
ras da emancipação cidadã de toda a humanidade, é necessário que sejam 
coordenadas com um conjunto de princípios e valores fundamentais, enrai-
zados nos Direitos Humanos. Estes princípios incluem a defesa da vida, da 
liberdade, da segurança, da propriedade e da igualdade, que são essenciais 
para o desenvolvimento pleno e digno de cada indivíduo.

Os Direitos Humanos são aqueles decorrentes dos cinco direitos fun-
damentais que nos fazem humanos, a saber: Vida, isto é, a possibilidade 
de existir, e não meramente sobreviver, desenvolvendo as características 
individuais mais intrínsecas; Liberdade, isto é, a possibilidade de ter con-
vicções, se locomover e se portar de acordo; Segurança, que vai além do 
importantíssimo combate à criminalidade, mas também diz respeito à satis-
fação das necessidades básicas humanas (segurança alimentar, segurança 
hídrica, segurança sanitária, segurança educacional...); Propriedade, que diz 
respeito à tudo o que é próprio ao ser humano (seus bens, seu trabalho, 
suas convicções, suas tradições e modos de vida...); e Igualdade, isto é, a 
equivalência de possibilidades para o desenvolvimento das capacidades 
individuais e sociais.

Em suma, a inovação tecnológica tem o potencial de ser emancipadora, 
mas apenas se for guiada por princípios éticos e valores humanos funda-
mentais. Ao integrar esses valores na concepção, desenvolvimento e uso 
das tecnologias, podemos garantir que elas sirvam como ferramentas para 
promover a dignidade, a igualdade e o bem-estar de toda a humanidade. Em 
outras palavras, para que não sejamos ainda mais flagelados e escravizados 
pelo uso antiético das tecnologias, precisamos que seu uso seja baseado 
no princípio ético da emancipação humana!

A inovação tecnológica, para ser emancipadora, há de ser inclusiva!
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Lula gosta tanto de pobre que está produzindo mais”

Crise no governo: PT lista ministros com ‘déficit de 
desempenho’

Ministro inerte
Padrinho de Márcio França, o 

vice e ministro Geraldo Alkmin 
(Indústria) é acusado de “inércia” 
por petistas paulistas ligados a 
Fernando Haddad.

Ministro quem?
A lista de ministros criticados é 

longa e inclui Waldez Goes (Inte-
gração) e André de Paula (Pes-
ca), desconhecidos até dentro do 
governo.

Pedalem, ministros
Deputados do PT dizem que 

também que o Brasil ignora o 
que fazem Renan Filho (Trans-
portes) e Luciana Santos (Ciência 
e Tecnologia).

Cocar salvador
O PT se divide quanto a Sonia 

Guajajara, recordista no uso de 
jatinhos: pouco faz, mas o cocar 
grudado na cabeça a torna “mi-
diática” no exterior.

Brasil tem 327 mil mandados de 
prisão em aberto

Enquanto os cofres públicos 
sangram para bancar tentativa 
de cessar constrangimento do 
governo Lula para capturar, sem 
sucesso, dois presos que meteram 
o pé do presídio federal de “se-
gurança máxima”, outros 327.866 
bandidões seguem a vida sem o in-
cômodo de operações cinemato-
gráficas, como a armada em Mos-
soró (RN). De acordo com dados 
do Conselho Nacional de Justiça, 
este é o número de mandados de 
prisão ou internação que seguem 
esperando por cumprimento.

50 anos de espera
O mandado mais antigo é do Pará 

e data de 08/07/1971. São 52 anos 
dando baile nas autoridades em 
fuga sem cumprir 8 anos por roubo.

57,4 mil só em SP
São Paulo lidera, em número 

bruto, o número de mandados 
em aberto, 57,4 mil. Roraima é o 
estado com menor número, 1.864.

Mossoró tem história
Só no Rio Grande do Norte, gover-

nado pela petista Fátima Bezerra, 
são mais de 5,7 mil mandados em 
aberto. Só em Mossoró são 584 
fugitivos.

Tarcísio sobe, Lula cai
Levantamento do Paraná Pes-

quisas mostra que o governador 
Tarcísio de Freitas é mais bem ava-
liado (59,1%) do que Lula (53,6%) 
entre os paulistanos. Tarcísio tam-
bém tem desaprovação menor: 
37,5% a 43,6%.

Isso pega?
Afastar-se de Lula ou não, eis 

a questão no Psol, após o Para-
ná Pesquisas apontar queda de 
Boulos, candidato de extrema-es-
querda em São Paulo. Seus núme-
ros eram melhores antes do apoio 
petista, mas perdeu três pontos 
percentuais com a queda de po-
pularidade de Lula.

Expulsão iminente
O União Brasil vota nesta quarta 

(20) relatório da senadora Profes-
sora Dorinha (TO) que pode ex-
pulsar o deputado Luciano Bivar 
(PE) do partido. O caso envolve 
até suspeita de incêndio criminoso.

Baleia 2.0
Indiciamento de Jair Bolsona-

ro por suposta falsificação de um 
cartão de vacina foi criticado por 
Fabio Wajngarten, advogado e ex-
-ministro do ex-presidente: “tão 
absurdo quanto o caso da baleia”.

Sucesso em SP
A Fórmula E foi sucesso em São 

Paulo e turbinou a economia da 
cidade. O resultado foi celebrado 
pelo prefeito Ricardo Nunes (MDB), 
que calcula em R$180 milhões o 
impacto econômico positivo do 
torneio.

Pede o boné
Com a disparada dos casos de 

Dengue, semanalmente quebran-
do recordes, a senadora Damares 

Deputado Evair de Melo (PP-ES), vice-líder da oposição, ao podcast Diário do Poder

Alves (Rep-DF) deu um conselho 
à ministra Nísia Trindade (Saúde): 
“talvez devesse rever sua perma-
nência”.

Sem resultado
“As resoluções apresentadas se 

resumem a gastar mais e criticar 
Bolsonaro”, avalia o senador Ciro 
Nogueira (PP-PI) sobre a reunião 
ministerial que aprofundou a crise 
no governo Lula.

Plantado e colhendo
A expectativa não é de casa cheia 

nesta quarta-feira (20), na Câmara, 
cujo plenário irá homenagear o 
aniversário do Partido dos Traba-
lhadores. Como dizem os críticos, 
são 44 anos plantando ódio entre 
os brasileiros.

Pensando bem...
...até a pandemia acabou, mas o 

cartão...

Poder sem Pudor
O fogo da juventude
Eliseu Resende, que anos depois 

seria um septuagenário e respei-
tável senador, em 1982 disputava 
o governo de Minas Gerais contra 
Tancredo Neves. Inexperiente nas 
artes e manhas da política, errou 
ao criticar a idade do adversário: 
“Não podemos entregar o Estado 
a quem, numa idade provecta, não 
pode sustentar o peso da admi-
nistração.” Tancredo não passou 
recibo. Foi à TV elogiar o rival e 
acabar com ele: “Konrad Adenauer 
deixou o governo da Alemanha aos 
80 anos, após reconstruir o país. Já 
o jovem Nero...”

Com o declínio na popularidade do governo Lula, todo mundo briga e todos têm razão, trocando acusações 
de falta de resultados ou por falhas grotescas de atuação. Entre os mais criticados no PT e no Planalto 
estão os titulares do Empreendedorismo e Microempresa, Márcio França (PSB) que petistas chamam im-
piedosamente de “microministro”, e Ricardo Lewandowski (Justiça), pela incapacidade de resolver a fuga 
vexatória do presídio federal de “segurança máxima” de Mossoró, de sua jurisdição.

André Naves
é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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O secretário municipal 
de Comunicação, Isra-
el Conte, apresentou na 
quarta-feira (20), no ple-
nário da Câmara Muni-
cipal de Manaus (CMM), 
laudo pericial que com-
prova a farsa do vídeo 
que circulou na internet 
com denúncia contra a 
Secretaria de Comunica-
ção (Semcom).

O mesmo documento 
foi entregue pelo secre-
tário à Delegacia Espe-
cializada em Combate à 
Corrupção (Deccor), da 
Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM); e ao Ministério 
Público Estadual (MPE-
-AM), para o laudo auxiliar 
nas investigações e puni-
ção dos autores da prática 
criminosa.

“Desde o início sabía-
mos se tratar de um vídeo 
falso, de uma fake news. 
Para provar a manipula-
ção, recorremos a uma 
análise técnica e inde-
pendente. E conforme 
o laudo, o vídeo expõe 

grosseiras manipulações, 
determinadas em recor-
tes e em lacunas nas ima-
gens”, destacou Israel aos 
vereadores.

Em 15 páginas, a Smart, 
maior empresa do País 
em perícias judiciais e 
extrajudiciais, atesta, 
minuciosamente, que o 
vídeo é “grosseiramente 
manipulado”, com o intui-
to criminoso de parecer 
que uma sacola com valor 
em espécie é entregue na 
sede da Semcom a um 
prestador de serviço.

O laudo que destrincha 
o caso é assinado pelo 
perito Erlan Souza, que 
afirma categoricamente: 
“há de se mencionar que 
o vídeo periciado apre-
senta um claro trabalho 
de manipulação, com 
edições em pontos mui-
to específicos, quebras de 
sequência de imagem e 
som, interrupções nos 
plano, fato verificado a 
partir da curvatura das 
ondas sonoras”.

tário Executivo, Ever-
ton Guimarães.

O diretor da Policlínica 
Codajás, Rainer Figueire-
do, pontuou que a emen-
da parlamentar do depu-
tado João Luiz contribui 
com a saúde do estado 
do Amazonas. “Consegui-
mos ampliar os serviços 
e qualificar, assim, dan-
do dignidade aos nossos 
atendimentos”, enfatizou 
Figueiredo.

Para Suzane Gomes, 
que estava na unidade 
de saúde participando 
de uma ação alusiva à 
campanha Março Lilás, 
a entrega dos materiais 
é de suma importância 
para o sistema de saúde 
amazonense.

“Precisamos desse 
olhar especial e quere-
mos agradecer o depu-
tado João Luiz por essa 
emenda parlamentar 
para os usuários da po-
liclínica”, concluiu.

Policlínica Codajás recebe equipamentos 
e materiais para fortalecer atendimento

EMENDA PARLAMENTAR

Secretário comprova farsa 
de vídeo com denúncia

O deputado estadual 
João Luiz (Republica-
nos) entregou na quar-
ta-feira (20), cadeiras 
de roda, condicionado-
res de ar, aparelho de ul-
trassom, computado-
res, balanças, carrinho 
de emergência, macas, 
outros equipamentos e 
materiais permanentes 
a Policlínica Codajás, na 
Zona Sul de Manaus, 
frutos de emenda par-
lamentar no valor de R$ 
200 mil.

“Nosso mandato é de 
entrega para popula-
ção e fortalecimento 
da saúde. Essa não é a 
primeira vez que esta-
mos fazendo entregas 
a Policlínica da Codajás, 
fruto de nossas emen-
das parlamentares. O 
objetivo maior é for-
talecer o atendimento 
do nosso povo”, disse 
o deputado João Luiz.

O secretário Execu-

SEMCOM

 MAURO SMITH

Emenda parlamentar veio para agregar a estrutura da policlínica

Projetos de 
créditos de carbono 
contemplam 
atividades em áreas 
como restauração 
florestal e turismo de 
base comunitária

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima anuncia, nesta 
quarta-feira (20), as 
primeiras propostas 

aprovadas, em edital lança-
do pelo Governo do Amazo-
nas, de projetos que devem 
gerar mais de R$ 3,3 bilhões 
em novos créditos de car-
bono em duas Unidades de 
Conservação (UCs) do Esta-
do. Com isso, o Governo do 
Estado destrava o mercado 
de carbono no Amazonas, 
após mais de 20 anos sem 
avanços no setor, ao instituir 
uma política inédita de de-
senvolvimento econômico, 
social e ambiental.

O governador destacou 
que o resultado só foi pos-
sível graças a um intenso 
trabalho nessa área desde 
2019, criando ferramentas 
para o desenvolvimento 
econômico a partir da ma-
nutenção da floresta em pé.

“Para que a gente pudesse 
chegar aqui, nós percorre-
mos um longo caminho na 
construção de arcabouço le-
gal, com a regulamentação 
da lei de Serviços Ambien-
tais, consultando experiên-
cias já implementadas em 
outras partes do mundo, 
pedindo apoio de institui-
ções que são renomadas 
para que a gente pudesse 
lançar o projeto e começar 
a colher todos os resulta-
dos. E uma das principais 

preocupações nossas foi que 
as comunidades estivessem 
inseridas nesse processo“, 
ressaltou Wilson Lima.

Os projetos contemplam 
atividades em áreas como 
restauração florestal, tu-
rismo de base comunitária, 
bioeconomia e incentivo a 
cadeias produtivas locais 
(manejo do pirarucu, extra-
ção de óleos e manejo madei-
reiro e não-madeireiro, entre 
outros). Inicialmente serão 
beneficias com os projetos 
as Reservas de Desenvolvi-
mento Sustentável (RDS) do 
Juma e do Rio Negro.

A expectativa é gerar 28,5 
toneladas de crédito de car-
bono somente nas duas UCs. 
Com a aprovação das propos-
tas, as empresas estão aptas 
a construir as iniciativas, em 
parceria com as comunida-
des e com o Estado, para 
implantar ações sustentá-
veis que gerem benefícios às 
comunidades e fortaleçam a 
proteção ambiental.

Nesta estratégia, 50% dos 
recursos captados por meio 
dos projetos devem ficar di-
retamente nas UC, com ati-
vidades de incentivo à cadeia 
produtiva, fortalecimento 
das Associações-Mãe, me-
lhoria na infraestrutura e 
outros investimentos.

Os outros 50% serão des-
tinados ao Fundo Estadu-
al de Mudanças Climáticas 
(Femucs), para melhorar as 
estruturas da gestão am-
biental e, sobretudo, ga-
rantir a sustentabilidade fi-
nanceira do “Guardiões da 
Floresta”, maior programa 
de pagamentos por serviços 
ambientais do mundo e que 
foi ampliado pelo governador 
Wilson Lima.

Também estiveram no 

Wilson Lima anuncia aprovação de propostas para geração de R$ 3,3 bi em novos créditos de carbono

anúncio o vice-governador 
Tadeu de Souza; o deputado 
estadual João Luiz; os vere-
adores Professora Jaqueline 
Pinheira, Márcio Tavares e 
Rodrigo Guedes; além de se-
cretários de Estado e repre-
sentantes de comunidades 
das RDSs beneficiadas.

Propostas
A RDS do Juma recebeu 

três propostas, sendo a da 
Future Carbon Holding S.A 
considerada a mais vantajo-
sa para o estado e, por isso, 
será o agente executor dos 
projetos. A segunda coloca-
da é a Fundação Amazô-
nia Sustentável (FAS), que 
poderá ser habilitada caso 
a primeira não apresen-
te proposta que atenda os 
critérios estabelecidos pelo 
Edital 02/2023, que foi lan-

çado pelo Estado em 2023, 
por meio da Secretaria de 
Meio Ambiente (Sema).

Para a RDS do Juma, a 
proposta vencedora es-
tima a geração de aproxi-
madamente 27,4 milhões 
de tCO2e em créditos, com 
expectativa de receita de R$ 
3,2 bilhões, beneficiando di-
retamente 480 famílias em 
44 comunidades.

A Future Carbon Holding 
S.A também foi a vencedora 
para projetos na RDS do Rio 
Negro, entre quatro propos-
tas recebidas no edital. A BR 
Carbon Serviços Ambientais 
Ltda é a próxima colocada, 
caso a primeira não atenda 
aos critérios. Nessa UC, a ge-
ração de créditos de carbono 
pode chegar a 1,1 milhão de 
tCO2e, com captação total 
estimada em cerca de R$ 132 

milhões, beneficiando 630 
famílias em 19 comunidades.

REDD+
O mecanismo de projetos 

de REDD+ (sigla para Re-
dução de Emissões prove-
nientes do Desmatamento 
e Degradação Florestal) 
dentro de UCs garantiu ao 
Amazonas destaque global, 
por ser inovador e único no 
mundo. Entre 2022 e 2023, 
a Sema habilitou 33 Agentes 
Executores de Serviços Am-
bientais, com 57 propostas 
de projetos, por meio de um 
Edital de Chamamento Pú-
blico. Das 42 Unidades de 
Conservação Estaduais, 32 
receberam propostas.

Além das RDS do Juma 
e do Rio Negro, outras 30 
serão beneficiadas. Os de-
mais projetos para essas 

áreas seguem em análise, 
com resultado preliminar a 
ser divulgado até 27 de abril. 
A estratégia compõe o Mer-
cado de Carbono do Estado, 
que inclui ainda um Siste-
ma Jurisdicional, focado na 
comercialização de créditos 
histórico, com 806,9 milhões 
de tCO2e já disponíveis para 
venda e potencial de captar 
R$ 2,4 bilhões.

Próximos passos
O edital, cujo resultado 

inicial será publicado no Di-
ário Oficial do Estado (DOE), 
define que o Agente Exe-
cutor vencedor deverá im-
plementar um projeto para 
gerar créditos de carbono 
na Unidade de Conserva-
ção pretendida. A proposta 
é que, com essas iniciativas, 
o Estado possa identificar 

tivo Adjunto de Assistência 
Especializada da Secretaria 
de Estado de Saúde (SES), 
Everton Guimarães, afir-
mou que a emenda parla-
mentar veio para agregar 
a estrutura da Policlínica 
Codajás, assim conseguin-
do inaugurar o pré-natal 
de alto risco.

“Graças a emenda im-
positiva do deputado 
João Luiz nós estamos 
conseguindo dar um 
melhor conforto para os 
pacientes e consegui-
mos estruturar a unidade 
para os servidores terem 
uma melhor qualidade de 
trabalho”, frisou o secre-

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Geração de R$ 3,3 bi em novos 
créditos de carbono no Estado
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DIVULGAÇÃO

Novo código eleitoral prevê 
quarentena para militares 

Para concorrer a 
cargos eletivos, 
militares deverão 
se afastar do 
seu cargo 4 anos 
antes do pleito

O senador Marcelo 
Castro (MDB-PI) 
protocolou nesta 
quarta-feira (20), 

na Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) do Se-
nado, seu relatório sobre o 
novo Código Eleitoral. Com 
898 artigos, o documento 
consolida toda a legislação 
eleitoral e partidária, que 
hoje está dispersa em sete 
leis diferentes. 

“Procuramos trazer uma 
redação bem clara, sim-
ples, concisa e detalhada, 
que não dê margem, como 
ocorre hoje, de um juiz 
interpretar de um jeito e 
outro juiz interpretar de 
outro jeito”, diz Castro. 

O documento estabele-
ce uma quarentena es-
pecial para carreiras de 
Estado consideradas in-
compatíveis com a ativi-
dade política, como juízes, 
membros do Ministério 
Público, policiais federais, 
rodoviários federais, poli-
ciais civis, guardas muni-
cipais, militares e policiais 
militares. Para concorrer 
a um cargo eletivo, eles 
deverão se afastar do seu 
cargo 4 anos antes do plei-
to. 

“São carreiras que não 
devem coexistir com a po-
lítica. Se a pessoa pertence 

a uma dessas carreiras e 
quer ser política, se afasta, 
e estamos colocando uma 
quarentena de 4 anos para 
se candidatar”, explicou. 
Essa exigência somente se 
aplicará a partir das elei-
ções de 2026, valendo, até 
lá, o prazo de desincom-
patibilização de 6 meses.

O relator apresentou 
uma nova proposta sobre 
as regras para o preen-
chimento de vagas nas 
eleições proporcionais. 
“Só participará do preen-
chimento das vagas o par-
tido político que alcançar 
o quociente eleitoral. E o 
candidato só será consi-
derado eleito se tiver pelo 
menos 10% do quociente 
eleitoral”, explica. 

Segundo ele, essa era 
a regra vigente antes do 
Código Eleitoral de 2021, 
quando houve uma mo-
dificação que exigia o 
atingimento de 80% do 
quociente eleitoral para 
os partidos e 20% para os 
candidatos. 

“A regra que já existia an-
tes foi modificada e a mo-
dificação não foi boa, deu 
inclusive ação no Supremo 
Tribunal Federal, que foi 
julgada recentemente, en-
tão estamos simplificando 
isso”.

Documento estabelece quarentena para carreiras consideradas incompatíveis com atividade política

Advogados 
de Lessa 
deixam caso 

Os advogados de Ronnie 
Lessa, réu pelo assassina-
to da vereadora Marielle 
Franco e do motorista 
Anderson Gomes, aban-
donaram sua defesa após 
o ex-policial militar fechar 
um acordo de delação 
premiada para esclarecer 
o crime.

O acordo foi homologa-
do pelo ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF). O 
anúncio da validação foi 
feito de maneira inédi-
ta pelo ministro Ricardo 
Lewandowski, da Justiça e 
Segurança Pública, nesta 
terça-feira (19).

“Por ideologia jurídica, 
nosso escritório não atua 
para delatores. Não atu-
ar para delatores é uma 
questão principiológica, 
pré-caso, e nada tem a ver 
com qualquer interesse na 
solução ou não de deter-
minado crime”, dizem os 
advogados em nota.

O documento é assi-
nado por Bruno Castro e 
Fernando Santana, que 
atuam no Rio de Janeiro. 
Os advogados afirmam na 
nota que deixaram claro 
para Ronnie Lessa desde 
o primeiro contato que 
tiveram que o ex-policial 
militar não poderia contar 
com o escritório caso tives-
se interesse em fechar um 
acordo com a Justiça.

A investigação sobre o 
assassinato da vereadora 
avançou nas últimas se-
manas e chegou à menção 
do nome de ao menos um 
deputado federal do Rio de 
Janeiro. 

Decisão considerou o perigo de dano apresentado pela defesa de Peixoto

Isaac Tayah assume cargo após TRE-AM 
manter cassação do vereador Peixoto

DIVULGAÇÃO

     Rosana Ramos 

O Tribunal Regional 
Eleitoral do Amazonas 
(TRE-AM) derrubou, du-
rante a terça-feira (19), a 
liminar que suspendia a 
cassação do vereador An-
tônio Peixoto (Agir). Na úl-
tima semana, o vereador 
entrou com um recurso 
e conseguiu uma liminar 
que suspendeu efeitos 
imediatos envolvendo o 
julgamento. Com a der-
rubada da liminar, Isaac 
Tayah assume o lugar de 
Peixoto.

Na oportunidade, o juiz 
Fabrício Frota Marques 
enfatizou que os recursos 
não impedem a eficácia 
imediata da decisão, exce-
to por decisão do relator 
“se da imediata produção 
de seus efeitos houver ris-
co de dano grave, de difícil 
ou impossível reparação, e 
ficar demonstrada a pro-
babilidade de provimento 
do recurso”.

A decisão considerou 
o perigo de dano apre-
sentado pela defesa de 
Peixoto com o eventual 
recálculo dos quocientes 
partidário e eleitoral, o 
qual implicaria não ape-
nas no afastamento do 
vereador como também 
“a assunção de outro 
candidato que poderá ser 
inclusive de outro parti-
do”. Ainda de acordo com 
Marques, o ato poderia 
acarretar em uma “alter-

nância de poder indevi-
da”, principalmente pela 
proximidade das eleições 
municipais e do fim da 
atual legislatura na CMM.

Com a derrubada da 
liminar, Isaac Tayah as-
sume o lugar de Peixoto.

Entenda o caso
Nas eleições de 2020, 

o partido Agir, que na 
época se chamava Par-
tido Trabalhista Cristão 
(PTC)], apresentou can-
didaturas de 18 mulheres, 
cumprindo a cota de 30% 

prevista pela legislação.
Uma delas, a Maria 

da Paz Gomes de Bar-
ros Santos, não obteve 
nenhum voto e também 
não apresentou atos de 
campanha. Ela argumen-
tou que precisou cuidar 
de uma pessoa doente 
e não pode fazer cam-
panha, mas utilizou os R$ 
5.100 da cota do partido, 
ou seja, recursos públi-
cos destinados a finan-
ciar campanha eleitoral, 
para pagar um advogado 
e o aluguel de um veículo.

A denúncia argumenta 
que se ela gastou, mas 
não fez campanha, foi em 
favor de outra pessoa, 
portanto ela seria apenas 
uma “candidata laranja”, 
o que não é permitido e 
cuja pena é a anulação de 
todos os votos do partido.

O vereador Antônio 
Peixoto sinalizou nas 
redes sociais, em nota, a 
intenção de recorrer da 
decisão, indicando que o 
caso continua longe de 
encontrar seu desfecho 
definitivo.

“Enquanto cidadão 
que sou, me reservo 
o direito de seguir as 
prerrogativas da Justiça 
Eleitoral e recorrer des-
ta decisão, com a con-
fiança de que lutaremos 
para a reversão do jul-
gamento. Lembro que 
processos semelhantes 
já foram julgados, ante-
riormente, em primeira 
instância, onde o Tri-
bunal concluiu que não 
houve qualquer viola-
ção à quota de gênero”,  
escreveu.

CMM MARIELLE

Segundo o relator, o novo 
Código Eleitoral, que já foi 
aprovado na Câmara dos 
Deputados, traz regras 
mais claras e transparen-
tes sobre questões como 
inelegibilidades e os pra-
zos de desincompatibiliza-
ção. A proposição estabe-
lece que a inelegibilidade, 
em nenhuma hipótese, 
ultrapassará 8 anos.

Também propôs mu-
danças nas regras para 
a divulgação de pesqui-

sas eleitorais. Segundo o 
novo código, os institutos 
de pesquisa deverão di-
vulgar os resultados das 
pesquisas realizadas em 
pleitos anteriores, para 
que os eleitores possam 
fazer a comparação sobre 
os resultados obtidos. 

“Foi a melhor maneira 
que encontramos de expor 
essa fraude generalizada, 
que sabemos que existe 
nos institutos de pesqui-
sas”, diz. 

Após a resolução do TSE 
sobre o uso de inteligên-
cia artificial nas eleições, 
o relator incluiu no novo 
Código Eleitoral um dispo-
sitivo que determina que 
quando esse recurso for 
utilizado em conteúdos 
de campanhas eleitorais, 
o material deve vir com 
um aviso dizendo que o 
conteúdo não é autêntico.

Apesar de esperar um 
grande número de emen-
das à proposta, o relator 

aguarda uma análise rá-
pida. “Vamos apressar o 
máximo que pudermos, 
mas sem perder em qua-
lidade”, diz. 

Outros pontos do novo código
Inelegibilidade
No atual regulamento, a 

inelegibilidade se torna váli-
da a partir da data da última 
eleição disputada pelo can-
didato em questão. A partir 
do novo código eleitoral, esse 
prazo começa a valer a partir 
do dia primeiro de janeiro do 
ano subsequente.

Castro ressalta também 
que “nenhuma inelegibilida-
de será maior do que 8 anos”.

Reeleição
O documento conta com 

artigos que limitam cargos de 
vice-presidente, vice-gover-
nador ou vice-prefeito a uma 
única reeleição subsequente 
para o mesmo cargo de vice.

Também é prevista no novo 
código uma mudança na re-
gra sobre o preenchimento 
de vagas. “Voltamos ao que 
sempre foi. Ou seja: só par-
ticipará da divisão de cargos, 
do preenchimento de vagas o 
partido que alcançar o quo-
ciente eleitoral. O candidato 
só será eleito se tiver pelo 
menos 10% do quociente 
eleitoral”.



Manaus, quinta-feira, 21 de março de 2024

NETWORKING

Sergio Vieira orienta empresários no ‘Boston LeaderX’
DIVULGAÇÃO

Sergio Vieira dá dicas de negócios na segunda edição do ‘Boston LeaderX’

“A comunicação constrói ne-
gócios tanto quanto a caneta”. 
Essa é uma das principais li-
ções do advogado-empresário 
Sergio Vieira – agraciado com 
os títulos de Cidadão Ma-
nauara, em 2018, e de Cidadão 
Amazonense, em 2019 –, que 
compõe a lista de mentores 
da segunda edição do “Boston 
LeaderX”, voltada para empre-
sários brasileiros que buscam 
alavancar negócios e carreiras 
nos Estados Unidos e procu-
ram se conectar com outros 
profissionais relevantes do 
mercado.

Com temas como Planeja-
mento Estratégico, Cultura, 
Vendas, Estratégia em Servi-
ços, Customer Experience e 
Marketing, o evento acontece 
nos dias 22, 23 e 24 de março 
em Boston, Massachusetts.

Estrategista jurídico com 

MBA em gestão de Negó-
cios, Sergio pontua que os 
conteúdos foram projetados 
para posicionar o melhor da 
experiência e expertise acu-
mulada ao longo da trajetó-
ria empreendedora de cada 
mentor, incluindo ele e outros 
especialistas da área, como 
Tiago Prado, Whill Silva, Cezar 
Haik, Helio Azevedo, Patrícia 
Tedeschi, Bianca Ladeia, Da-
nilo Palmerston e Alessandro 
Azevedo.

“Prevalece o posicionamen-
to de mercado, a experiência 
enquanto especialista e gestor 
e as dores do público partici-
pante. O LeaderX é uma ini-
ciativa que fomenta a conexão 
entre empresários brasileiros 
com negócios no Brasil e nos 
EUA, fortalece a comunidade 
de empreendedores vivendo 
na América e gera negócios 

reais. É conhecimento e expe-
riência sendo compartilhados 
em ambas as direções”, pontua.

De acordo com o advogado, 
os três dias de evento são pen-
sados para oferecer os princi-
pais temas de gestão, equili-
brando palestras, workshops 
e mentorias. “Trata-se de uma 
experiência imersiva com um 
público exclusivo, que irá ter 
acesso a conhecimento práti-
co e ferramentas que permi-
tam elevar seus negócios para 
o próximo nível, conexões va-
liosas e mentorias com líderes 
que já trilharam o caminho do 
sucesso. São 30 participantes 
por edição para que possam 
interagir de verdade e não 
apenas trocar cartão”, enfatiza.

Sergio enumera alguns pon-
tos que serão abordados em 
sua mentoria e são essenciais 
para quem deseja ter sucesso 

DIVULGAÇÃO

Negócio retira da 
natureza matéria-prima 
para produzir produtos 
ultranaturais e com alta 
tecnologia

Em Tempo

Os pequenos negócios 
que abraçam a sus-
tentabilidade no seg-
mento da beleza vão 

marcar presença Hair Brasil 
2024. O evento, que ocorre 
entre os dias 23 e 26 de março, 
no Expo Center Norte, em São 
Paulo, será uma oportunidade 
para que os profissionais de 
todos os segmentos da beleza 
e demais visitantes conheçam 
o potencial dos produtos for-
mulados com insumos flores-
tais amazônicos, que cada vez 
mais ganham a preferência 
dos consumidores em todo 
o mundo.

O Brasil é o 4º maior mer-
cado global de beleza e o 
peso das micro e pequenas 
no segmento é um dos mais 
expressivos na economia do 
país. Do universo de 1,4 milhão 
de CNPJs que atuam nesse 
setor, mais de 99% são pe-
quenos negócios (sendo 1,2 
milhão de MEI).

“Queremos que esse público 
de interesse conheça toda a 
riqueza do bioma da Amazônia 
e, além disso, mostrar como os 
donos de pequenos negócios 
originados nesse território 
conseguem unir ancestrali-
dade, inovação e tecnologia”, 
esclarece a coordenadora na-
cional de beleza e cosméticos 
do Sebrae nacional, Andrezza 
Torres.

De acordo com ela, ações 
do Sebrae voltadas para o 
desenvolvimento de peque-
nos negócios na bioeconomia 
integram a nova política de 
industrialização do país, mar-
cada pela sustentabilidade e 
inovação, para estimular a 

competitividade e produtivi-
dade das empresas.

A ampla programação da 21ª 
edição da Hair Brasil – Feira 
Internacional de Beleza, Ca-
belos e Estética – também 
inclui eventos paralelos, entre 
eles, o 15º Seminário de Ges-
tão e Inovação para Pequenos 
e Médios Negócios de Bele-
za, que ocorre na terça-feira 
(26). Ao lado de especialistas 
do setor, Andrezza Torres vai 
apresentar um painel cha-
mado “Mercado da Beleza e 
Tendências”, a partir das 11h10 
(horário de Brasília).

Segundo a especialista, cada 
vez mais os salões de beleza, 
barbearias, esmalterias, entre 
outros negócios de serviços, 
estão abrindo espaço para 
produtos ligados ao mercado 
“Clean Beauty”, (beleza limpa, 
em tradução livre).

“É uma tendência que não 
é uma onda passageira, mas 

que veio para ficar, pois exis-
te um interesse do público 
consumidor em adquirir pro-
dutos de belezas mais na-
turais, veganos, botânicos, 
orgânicos e sustentáveis”, 
acrescenta.

Cosméticos naturais
É da floresta Amazônica 

que o pequeno negócio ino-
vador Darvore Cosméticos tira 
a matéria-prima para produzir 
produtos ultranaturais e com 
alta tecnologia. A marca está 

há dois anos no mercado e 
nasceu a partir de uma pesqui-
sa científica do seu fundador, 
João Batista Tezza.

Comprometida com a con-
servação de florestas nativas, 
a Darvore desenvolve fórmu-

las de nanocosméticos, como 
o booster de hidratação pro-
funda com bálsamo de copaíba 
e manteiga de cupuaçu e o 
booster de controle de oleosi-
dade com bálsamo de copaíba 
e manteiga de tucumã.

Atualmente a empresa par-
ticipa do programa Inova Ama-
zônia, iniciativa do Sebrae que 
fomenta a criação e desenvolvi-
mento de negócios inovadores 
com uso sustentável de recur-
sos da biodiversidade Amazô-
nica. Com o apoio do Sebrae, a 
Darvore tem o objetivo de lançar 
novos produtos, especialmente 
com óleos da Amazônia.

“Nosso principal desafio é 
desenvolver produtos naturais, 
dentro no nosso conceito, que 
é de transparência e viabilidade 
econômica. Temos um posicio-
namento no mercado muito di-
ferenciado. A nossa formulação 
é única com uso de nanoencap-
sulação de ativos”, frisou.

Comprometida com a conservação de florestas, Darvore desenvolve fórmulas de nanocosméticos

em seus negócios: a virada de 
chave do papel de especialis-
ta para gestor; a adaptação do 
modelo de negócio; networking 
efetivo. “Esses pontos permi-
tem que um prestador de ser-
viço consiga escalar seu busi-
ness”, aborda.

Pequenos 
negócios que 
abraçam a 
sustentabilidade 

Segundo ele, é a realiza-
ção de um dos seus sonhos 
participar de um evento 
no Havard Club (clube so-
cial privado, aberto a ex-
-alunos e associados da 
Universidade de Harvard, 
do Instituto de Tecnolo-

gia de Massachusetts, da 
Universidade de Yale e da 
Fletcher). “Por isso, sem-
pre digo: cuidado com o 
que você sonha, pois muito 
antes do que você imagina 
pode se concretizar.  Har-
vard, estou chegando”.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

7Economia
Cosméticos com insumos da 
Amazônia ganham projeção
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Pão francês conquista manauaras 
e movimenta economia brasileira
População consome, 
em média, 
2,3 milhões de 
toneladas de pão 
francês por ano

 LUIZ HENRIQUE ALMEIDA

Nesta quinta-feira, 21 
de março, comemo-
ra-se o Dia do Pão 
Francês, alimento 

que faz parte da mesa dos 
brasileiros e contribui para 
o desenvolvimento da eco-
nomia nacional. Conforme 
a Associação Brasileira da 
Indústria de Panificação e 
Confeitaria (ABIP), o brasi-
leiro consome, em média, 31 
quilos de pão francês por 
ano, o que representa cerca 
de 2,3 milhões de toneladas. 

Nos cinco primeiros me-
ses de 2023, o setor faturou 
R$ 58,61 bilhões, um au-
mento de mais de R$ 7,18 
bilhões em comparação 
com o mesmo período do 
ano anterior.

História e tradição
Embora tenha o nome de 

pão “francês”, ele não existe 
na França. Já no Brasil, de-
pendendo da região, recebe 
diferentes apelidos, como 
massa grossa, pão de sal, 
cacetinho no Rio Grande do 
Sul e na Bahia, carioquinha 
no Ceará, e careca no Pará, 
além de outras variações.

Existem indícios que le-
vam à origem do pão francês 
no período colonial, no Rio 

Em Tempo

Otony Santos, padeiro no 
Supermercado Super Nova Manoa

gente aprendeu muitas coi-
sas, como produzir o pão 
que vem do trigo, açúcar, 
sal e outros ingredientes 
mais, como o reforçador, 
o emulsificante líquido e o 
fermento. Para o pão fran-
cês chegar à nossa mesa, ele 
passa por vários períodos. 
Como a gente faz para o 
dia seguinte, já produzimos 
à tarde e nós controlamos 
tudo na fermentação. En-
tão, a gente trabalha nes-
se período tudo dentro do 
padrão, da melhor forma 
e controlando o fermento, 
pois ele é que desenvolve o 

pão, levando de 12 a 14 horas 
até ser assado”, destacou.

A professora Franciane 
Araújo afirma que reduz o 
consumo do pão francês por 
causa de um processo de 
emagrecimento, mas sem-
pre que pode fazer questão 
de saborear o produto. “É de 
família. Me relembra aquele 
momento do lanche da tar-
de. Então, hoje, como com-
prei Tucumã, resolvi com-
prar o pão para degustar 
com minha filha. Ela já fez 
o café pretinho delicioso e 
nós vamos merendar o pão 
com tucumã”, disse.

de Janeiro, com a chegada 
da corte de Dom João VI. A 
farinha branca importada, 
até então disponível para 
os mais ricos, possibilitou 
a criação do pão que se 
popularizou no século XX, 
impulsionado pela produ-
ção nacional de farinha. 

Segundo pesquisas do 
jornalista, escritor e entu-
siasta da panificação, J.A. 
Dias Lopes, a França se tor-
nou uma grande produtora 
de farinha de trigo branca 
durante o reinado de Luís 
XIV, e essa farinha passou 
a ser chamada de farinha 
francesa em vários lugares 
do mundo. “É mais provável 
que o nome de pão francês 
venha daí, do fato de ser fei-
to com essa farinha de trigo 
fina e branca”, explicou.

Amor pela profissão
Entre os inúmeros esta-

belecimentos comerciais 
onde é possível encontrar 
pão em Manaus, estão as 
padarias das 5 unidades 
da Rede de Supermerca-
dos Super Nova. Um dos 
principais responsáveis 
pelo processo de produção 
do alimento na filial Super 
Nova Manoa, na Zona Norte 
da capital amazonense, é o 
padeiro Otony Santos, que 
atua no ramo há 17 anos. 
O profissional ingressou na 
atividade como forneiro, 
depois se tornou auxiliar 
de padeiro, até alcançar a 
função de encarregado que 
desempenha atualmente. 

“Nesse longo tempo, a 

INSS suspende bloqueio de 
benefício sem prova de vida

O Ministério da Previdência 
Social decidiu que, até 31 de 
dezembro de 2024, a falta de 
comprovação da prova de vida 
dos beneficiários do INSS não 
vai acarretar bloqueio ou sus-
pensão do benefício. A portaria 
já foi publicada no Diário Oficial 
da União.

Devem fazer a prova de vida 
quem recebe benefícios como 
aposentadorias, pensões por 
morte e benefícios por incapa-
cidade.

Além da orientação para o não 
bloqueio dos benefícios sem 
prova de vida até o final desse 
prazo, a portaria muda o período 
da contagem de 10 meses para 
a comprovação. Ao invés de a 
contagem valer a partir da data 
de aniversário do segurado, ela 
passa a contar a partir da data 
da última atualização do bene-

fício ou mesmo da última prova 
de vida.

A comprovação da prova de 
vida pode ser feita de forma pre-
sencial —  no balcão de atendi-
mento do órgão pagador ou nos 
terminais de autoatendimento 
do banco pagador –; e também 
de forma digital pelo aplicativo 
Gov.br, através do reconheci-
mento facial.

De acordo com as novas regras, 
para evitar a suspensão de bene-
fícios de forma indevida, o INSS 
receberá dados de outros órgãos 
públicos federais, preferencial-
mente biométricos. Essas infor-
mações são cruzadas com outras 
que constam na base do governo.

Em fevereiro, o instituto in-
formou que mais de 4 milhões 
de beneficiários estavam sendo 
convocados para realizar a prova 
de vida.

SUSPENSÃO

INSS receberá dados de outros órgãos públicos federais

Venda do peixe beneficiará diretamente 19 famílias da comunidade Jussara

Feira do Pirarucu vai comercializar 
10 toneladas de pescado 

A primeira edição do ano da tradi-
cional Feira do Pirarucu ocorre neste 
sábado (23), até a próxima terça-
-feira (26), promovida por mane-
jadores da Reserva de Desenvolvi-
mento Sustentável (RDS) Mamirauá, 
da região do médio Solimões, interior 
do Amazonas. Ao todo, serão comer-
cializadas 10 toneladas de pirarucu 
de manejo sustentável. 

A feira ocorre na sede da Fundação 
Amazônia Sustentável (FAS), locali-
zada na rua Álvaro Braga, 351, Parque 
Dez de Novembro, e é uma das ações 
do projeto Cadeia Produtiva do Pi-
rarucu Manejado 2024, parceria da 
FAS com o Bradesco. O projeto visa 
fortalecer a cadeia produtiva do pi-
rarucu com infraestrutura produtiva 
em unidades de conservação onde 
a FAS atua.

A FAS vai ofertar a venda do pes-
cado das 7h às 15h ou enquanto 
durar o estoque, podendo encerrar 
antes do horário e datas previstas.

O preço do pirarucu varia de acordo 
com a peça. A carcaça será vendida 
a R$ 5 (quilo), a cabeça por R$ 10 
(unidade), a ventrecha por R$ 15 
(quilo), a manta a R$ 21 (quilo) e o 
filé a R$ 30 (quilo).

A venda do peixe beneficiará dire-
tamente 19 famílias da comunidade 
Jussara, situada no município de Ju-
ruá (a mais de 2,225 km de Manaus), 
que atuam com o manejo sustentá-
vel do pirarucu por meio do acordo 
de pesca do setor Macopani, situado 
no entorno da RDS Mamirauá.

Segundo o gerente do Programa 
Prosperidade na Floresta da FAS e 
coordenador da Feira do Pirarucu, 
Edvaldo Côrrea, o evento é impor-

DIVULGAÇÃO

SEMANA SANTA
DIVULGAÇÃO

tante para garantir geração de 
renda às famílias manejadoras 
e valorizar as atividades econô-
micas sustentáveis.

“Por meio da feira, os mane-
jadores têm a oportunidade 
de vender seu produto dire-
tamente para o consumidor 
a um preço justo, garantindo 
a geração de renda direta 
e imediata para dezenas de 
famílias que vivem do mane-
jo. Além disso, é uma forma 
de divulgar a importância e 
valorizar essa atividade eco-
nômica sustentável, que gera 
um produto saudável, de qua-
lidade e que contribui para 
a conservação da floresta. 
Também será uma oportuni-

dade de garantir um pescado 
saboroso para o feriado da 
Páscoa, época em que a de-
manda aumenta”, afirma.

A Feira do Pirarucu é promovi-
da pela Associação dos Morado-
res e Usuários da RDS Mamirauá 
Antônio Martins (Amurman), 
com apoio da FAS, responsável 
pela infraestrutura, transporte, 
logística e divulgação. Além do 
Bradesco, a venda do pirarucu e 
do tambaqui manejado também 
têm apoio do Instituto Brasi-
leiro de Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), da Secretaria de Estado 
de Meio Ambiente do Amazonas 
(Sema) e da Secretaria de Esta-
do da Produção Rural (Sepror).

Professora Franciane Araújo tem uma  
relação afetiva com o pãozinho
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Em Tempo

Com mais de 82% das 
obras concluídas, a 
Prefeitura de Manaus 
avança para a conclusão 

do primeiro Píer Turístico da 
capital amazonense, que será 
instalado no complexo de São 
Vicente, no início da avenida 7 
de Setembro, no Centro, Zona 
Sul. O espaço faz parte da pri-
meira etapa das intervenções 
do “Nosso Centro”, lançado em 
2021, e em fase de finalização 
para entrega.

O atracadouro principal do 
futuro Píer Turístico cons-
truído pela prefeitura entra 
na etapa de pintura e tubu-
lação. Os outros dois flutu-
antes da estrutura gigante 
recebem pintura e as pontes 
passam por serviços de co-
bertura da passarela, pintura 
e bases de suporte.

O píer está sendo cons-
truído em um estaleiro na 
Zona Oeste e envolve, na 
realidade, três frentes de 
obras, incluindo o porto, as 
pontes e as poitas. Uma poi-
ta é um objeto usado como 
peso submerso, para ancorar 
embarcações, boias, plata-
formas e outros. Neste caso, 
as 14 poitas vão ancorar as 
estruturas do píer, permitin-
do sua flutuabilidade com a 
subida e descida das cotas 
do Rio Negro. As 14 poitas 
estão concluídas.

A previsão é de lançar nas 
águas do Rio Negro, na se-
gunda quinzena de março, 
a primeira estrutura, a do 
maior atracadouro (flutuan-

Píer está sendo 
construído em um 
estaleiro na Zona 
Oeste e envolve, 
na realidade, três 
frentes de obras

DIVULGAÇÃO 

Primeiro Píer Turístico da capital amazonense recebendo etapa de pintura e tubulação

Primeiro píer turístico de 
Manaus perto de conclusão

te), que mede 12 metros por 
80 metros, pesando quase 
300 toneladas.

“O píer está na etapa de 
pinturas e o porto na fase 
de acabamento. As pontes 
estão na etapa de finalização 
de soldas”, explicou o enge-
nheiro naval Eden Paraense 
Sarmento, responsável pela 
equipe de construção do píer.

As poitas funcionam como 
as âncoras onde o porto fica-
rá amarrado, ficando no meio 
do rio. Além do atracadouro 
principal, o píer tem mais três 
pontes de ligação, sendo uma 
de 75 metros (160 toneladas) 
e outras duas de 60 metros 
(115 toneladas cada). Outros 
dois flutuantes de apoio para 
a ligação das pontes medem 
18 metros x 12 metros e pe-
sam 62 toneladas cada.

Dimensão
Com dimensões surpreen-

dentes, a capital amazonen-
se vai ganhar seu primeiro 
Píer Turístico. A estrutura 
metálica vai compor o mi-
rante Lúcia Almeida, que se-
gue em acabamento de obras 
no início da avenida 7 de 
Setembro. O píer será uma 
estrutura de atracação de 
embarcações de pequeno e 
médio portes, voltado para o 
trade turístico e de pacotes 
fluviais no Centro e entorno.

Projetos
O Instituto Municipal de 

Planejamento Urbano (Im-
plurb) é autor dos projetos 
arquitetônicos do “Nosso 
Centro”. O Píer Turístico será 
montado no mirante a partir 
de maio e junho de 2024, 
quando o Rio Negro estiver 
com uma cota mais alta, e a 
estrutura vai permitir que o 
turista, visitante e morador 
da cidade desembarque na 
ilha de São Vicente e já pas-
se a vivenciar uma parte da 
história de Manaus.

OPORTUNIDADE

Detran abre inscrições para cursos na Escola Pública de Trânsito
Da redação

O Departamento Estadu-
al de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM) informa que 
os cursos de Reciclagem de 
Condutor Infrator, Atualiza-
ção de Mototaxistas, For-
mação de Novos Motoxistas, 
Mecânica Básica para Mu-
lheres, Atualização de CNH 
e Direção Defensiva estão 
com inscrições abertas e gra-
tuitas. Todos irão iniciar em 
abril, e ocorrerão na sede da 
Escola Pública de Trânsito 
(Eptran).

Os interessados no curso 
de Mecânica Básica para Mu-
lheres e Direção Defensiva 
devem procurar, de maneira 
presencial, a secretaria da 
Eptran, localizada no posto 
da instituição, no Shopping 
Manaus Via Norte, bairro 
Monte das Oliveiras, zona 
norte de Manaus, de segunda 
a sexta-feira, das 9h às 18h.

Os interessados nos 
cursos de Reciclagem de 
Condutor Infrator, de Atu-
alização de Mototaxistas, 
Formação de Novos Mo-
toxistas e Atualização de 
CNH podem ir a qualquer 
posto de atendimento do 
Detran-AM. Para mais in-
formações, basta entrar em 
contato por meio dos nú-
meros (92) 3643-0092 ou 
3643-0057.

Para o curso de Mecâ-
nica Básica para Mulheres, 
podem se inscrever jovens 
a partir dos 16 anos, sem 
a necessidade de possuir 
Carteira Nacional de Habi-
litação (CNH). Já os de mo-
totaxistas, é necessário ter 
dois anos de habilitado na 
categoria “A” e ser maior 
de 21 anos.

A Reciclagem de Condutor 
Infrator é para aqueles que 
estão com o direito de dirigir 
suspenso, e que para reaver 

esse direito, devem passar 
pela reciclagem conforme 
determina o Código de Trân-
sito Brasileiro (CTB).

Aqueles interessados em 
realizar o curso de Direção 
Defensiva - conjunto de 
medidas e procedimentos 
utilizados para prevenir ou 
minimizar as consequências 
dos acidentes de trânsito.-, 
devem atentar aos seguin-
tes critérios: ser maior de 
18 anos, possuir certifica-
do de conclusão do Ensino 
Fundamental 2 (6° ao 9° 
ano) ou declaração escolar, 
caso ainda esteja cursando; 
ser habilitado em qualquer 
categoria.

O curso de Atualização de 
CNH é para pessoas que es-
tão em processo de renova-
ção ou adição de categoria, 
ou que a habilitação esteja 
vencida a mais de cinco anos, 
ou que CNH seja oriunda de 
um país estrangeiro.

DIVULGAÇÃO

Para o diretor-presi-
dente do Implurb, Carlos 
Valente, esse é mais um 
grande projeto da ges-
tão do prefeito David Al-
meida, cuja construção e 
montagem ocorre interna-
mente, no estaleiro, para 
depois seguir para o local 
da obra, quando a cota do 
Rio Negro estiver maior. 
A previsão é de inaugura-
ção no segundo trimestre  
deste ano.

“Toda a operação tu-
rística que envolve nossa 
hidrografia chegará e par-
tirá do Píer Turístico. Ele 
terá essa função de dar 
um suporte adequado, com 

segurança e com confor-
to para as operações do 
turismo em Manaus. Terá 
integração imediata ao mi-
rante Lúcia Almeida e todas 
as atividades no largo de 
São Vicente. Ele passa a ser 
uma referência para o trade 
turístico voltado ao movi-
mento da orla de Manaus e 
todo o entorno da capital”,  
explicou Valente.

A área total do mirante 
é de 4,9 mil metros qua-
drados e o prédio será o 
primeiro espaço multige-
racional vertical da capital, 
sendo um divisor de águas 
nas edificações às margens 
do rio.

Reciclagem de Condutor Infrator e Atualização de Mototaxistas são alguns dos cursos que serão oferecidos

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Estrutura metálica vai compor mirante Lúcia Almeida
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Justiça suspende ordem 
de retirada de flutuantes
Estruturas 
abandonadas vão 
continuar sendo 
removidas

DIVULGAÇÃO

A Justiça do Ama-
zonas suspendeu 
a ordem de remo-
ção e desmonte de 

flutuantes das bacias dos 
rios Negro e Tarumã-Açu, 
em Manaus, que estavam 
agendadas para acontecer 
ainda nesta semana. A de-
cisão liminar do juiz Glen 
Hudson Paulain Machado, 
da Vara Especializada do 
Meio Ambiente da Comar-
ca de Manaus, atendeu a 
um pedido da Defensoria 
Pública do Estado do Ama-
zonas (DPE-AM). A remoção 
de estruturas abandonadas, 
porém, está mantida atra-
vés do trabalho que já vem 
sendo executado pelo Mu-
nicípio.

Conforme a decisão, sus-
pensão é válida até que 
a Comissão de Conflitos 
Fundiários do Tribunal de 
Justiça do Estado do Ama-
zonas (Tjam) se manifeste 
e promova o diálogo entre 
as partes envolvidas, que 
estabelecem protocolos 
para o tratamento das ações 
que envolvam despejos ou 
reintegrações de posse em 
imóveis de moradia coletiva 
ou de área produtiva de po-
pulações vulneráveis.

O magistrado acatou a 
solicitação da Defensoria 

Em Tempo

para atuar no processo na 
condição de custos vulnera-
bilis. A DPE-AM foi acionada 
por pessoas em condição de 
vulnerabilidade que moram 
e trabalham em flutuantes 
e que, com a decisão pela 
retirada, ficaram sob risco 
de “perder suas moradias, 
seu sustento e a totalidade 
do patrimônio construído ao 
longo de anos”.

A decisão ressalta que, em 
ações como a desocupação 
dos flutuantes do Tarumã 
- inclusive aqueles que ser-
vem de moradia das popu-
lações ribeirinha e indígenas 
-, é preciso levar em conta a 
nova normativa do CNJ e dos 
respectivos tribunais, inde-
pendentemente da fase de 
tramitação do processo. 

“Não há nos autos, até o 
presente momento, qual-
quer informação acerca de 
consulta já realizada à refe-
rida Comissão [de Conflitos 
Fundiários do Tjam]”, obser-
va o juiz.

A liminar ressalta que, se-
gundo o Instituto de Pro-
teção Ambiental do Ama-
zonas (Ipaam), todos os 
flutuantes localizados na 
margem esquerda do Rio 
Negro estão licenciados. O 
juiz destaca que um laudo 
técnico, contendo dados 
sobre o índice de qualida-
de da água do Tarumã-Açu, 
não deixa dúvidas acerca do 
baixo impacto da poluição  
atualmente na bacia.

De acordo com a Associa-
ção de Moradores da Marina 
do Davi, só naquela comuni-
dade, mais de 250 famílias 
residentes, divididas em 194 

   Da redação

O militar do Exército 
Brasileiro (EB) identificado 
como Makson Oliveira, de 
21 anos, foi preso suspei-
to de ter matado a jovem 
Fabiane Mendes da Silva, 
de 20 anos, que foi encon-
trada no início do mês de 
março, em uma quitinete 
na rua Olinda, comunidade 
Rio Piorini, bairro Colônia 
Terra Nova, Zona Norte 
de Manaus. A prisão foi 
confirmada pelo delegado 
Ricardo Cunha, titular da 
DEHS.

De acordo com infor-
mações de policiais civis 
da Delegacia Especializa-
da em Homicídios e Se-
questros (DEHS), Makson 
confessou que matou duas 
garotas de programa na 

capital amazonense, na 
Zona Leste, e está sendo 
investigado pela morte de 
uma terceira mulher.

Ainda conforme infor-
mações da polícia, Makson 
foi preso nas proximidades 
de um quartel, no bairro 
São Jorge, Zona Oeste da 
capital. Os policiais espe-
raram o suspeito sair das 
instalações militares para 
efetuar a prisão.

Fabiane foi encontrada 
morta no dia 4 de março 
em uma quitinete na Zona 
Norte de Manaus. O quarto 
da vítima estava todo ba-
gunçado e familiares infor-
maram a polícia que ela era 
garota de programa. Fabia-
ne foi encontrada nua, de 
bruços e tinha sido esgana-
da. Ela foi encontrada com 
um pano na boca.

Ex-servidor da Funai preso suspeito 
de abusos sexuais contra indígenas

POLÍCIA FEDERAL

Militar encontrado após 
matar jovem de 21 anos

  Em Tempo 

Gilmar Palheta Assun-
ção, ex-servidor da Fun-
dação Nacional do Índio 
(Funai) e presidente de 
uma organização indíge-
na, foi preso nesta quar-
ta-feira (20) pela Polí-
cia Federal suspeito de 
cometer abusos sexuais 
contra, pelo menos, 20 
adolescentes e mulheres 
de comunidades indíge-
nas no Amazonas. Ele foi 

VIOLÊNCIA

DIVULGAÇÃO

Suspeito foi denunciado por abuso sexual contra 20 adolescentes e mulheres adultas 

localizado em uma casa em 
Nova Olinda do Norte (dis-
tante 130 quilômetros de 
Manaus).

Segundo as investigações, 
Gilmar é suspeito de abusar 
de meninas e mulheres em 
troca de ajuda em proces-
sos de aposentadoria, be-
nefícios sociais, abertura de 
conta bancária e até para 
corrigir dados cadastrais em 
órgãos públicos.

O suspeito foi coordenador 
da Funai, em Nova Olinda do 

Norte, por mais de 10 anos, 
declarado indígena Mundu-
ruku. Ele também é servidor 
da Secretaria de Educação 
do Amazonas (Seduc).

Em setembro de 2023, 
ele foi exonerado da Funai 
após as primeiras denúncias 
e pode ter feito, ao menos, 20 
vítimas. A defesa do suspeito 
não foi encontrada.

Por meio de nota, a Se-
duc confirmou que Gilmar é 
servidor efetivo do órgão e 
foi afastado cautelarmente, 

DPE-AM foi acionada por pessoas em condição de vulnerabilidade que moram e trabalham em flutuantes e que ficaram sob risco de perder moradias

De acordo com familiares, Fabiane era garota de programa

flutuantes, seriam afetadas 
com a retirada. Segundo a 
associação, aproximada-
mente três mil pessoas po-
dem ser impactadas com a 
ação de retirada dos flu-

tuantes dos rios Negro e 
Tarumã-Açu.

O processo trata-se de 
Ação Civil Pública (ACP) ajui-
zada em 2001 pelo Ministério 
Público do Estado do Amazo-

nas (MP-AM) contra, à épo-
ca, o Município de Manaus 
e 74 proprietários de flutu-
antes situados às margens 
dos rios da capital. A ação 
fundamentava-se em preo-

cupação com o estágio de 
degradação dos mananciais 
que circundam o município, e 
com os prejuízos ambientais 
atribuídos à proliferação dos 
flutuantes na região.

em 14 de dezembro do 
ano passado, enquanto 
são cumpridos todos os 
trâmites previstos em 
Estatuto do Servidor Pú-
blico Estadual de análise, 
apuração e investigação, 
com ação de sindicância e 
Processo Administrativo 
Disciplinar (PAD).

A Seduc ressaltou que 
as punições administra-
tivas previstas em legis-
lação atual podem che-
gar a demissão.

Nota da Funai 
Em nota, a Funai afir-

mou que tem acompa-
nhado o Inquérito Civil 
aberto pelo Ministério 
Público Federal (MPF) e 
que existe um Processo 
Administrativo Discipli-
nar (PAD) em andamento 
na autarquia para apurar 
as denúncias. 

 “Por fim, a Funai ressal-
ta que tem atuado com 
o propósito de defender 
as mulheres indígenas no 
combate a crimes sexu-
ais, a misoginia e na bus-
ca da não-discriminação 
bem como para que situ-
ações de violência como 
essas não voltem a ocor-
rer”, finaliza a nota.

DIVULGAÇÃO



Manaus, quinta-feira, 21 de março de 2024

Congresso 
aprovou Lei após 
Corte considerar 
inconstitucional

RAFA NEDDERMEYER

Indígenas do Paraná e do 
Mato Grosso do Sul realiza-
ram nesta quarta-feira (20) 
um ato em frente ao Supre-

mo Tribunal Federal (STF) con-
tra a Lei do Marco Temporal. 
Os indígenas defendem que 
a Corte mantenha seu posi-
cionamento contra o marco 
apesar de a Lei 14.701/2023, 
aprovada pelo Congresso, ter 
restabelecido a tese de que 
somente têm direito às terras 
que estavam em sua posse no 
dia 5 de outubro de 1988, data 
da promulgação da Constitui-
ção Federal.

A aprovação da lei pelo Con-
gresso ocorreu após a decisão 
do Supremo, em setembro do 
ano passado, que derrubou o 
marco temporal. Em dezembro 
do ano passado, os deputados 
e senadores também derruba-
ram o veto do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva ao marco.

Durante o ato, indígenas das 
etnias Avá-Guarani, Terena, Ki-
nikinau e Kadiwéu defenderam 
a demarcação de suas terras, 
exibindo faixas contra a “Lei do 
Genocídio”, como consideram a 
lei do marco temporal.

A líder indígena Wilma Avá-
-Guarani, ao defender a der-
rubada da lei, afirma que o 
marco temporal viola o direito 
dos indígenas, “garantido na 
Constituição”.

Em Tempo

Aprovação da Lei pelo Congresso ocorreu após a 
decisão do Supremo, que derrubou o marco temporal

“Caso aplicada [a lei] na prá-
tica, não vai haver mais demar-
cação, todos os procedimentos 
em curso deverão ser anulados, 
porque são casos onde os indí-
genas não ocupavam em 1988 
porque tinham sido compul-
soriamente expulsos de suas 
terras. Além disso, as terras vão 
ser abertas para todo tipo de 

exploração comercial, inclusi-
ve arrendamentos. Aquelas já 
demarcadas podem sofrer o 
impacto da lei e serem anula-
das”, alertou. 

Em dezembro do ano pas-
sado, partidos que defendem 
o marco e entidades que são 
contra a restrição recorreram 
ao Supremo.

Para a Articulação dos Po-
vos Indígenas do Brasil (Apib), 
a Rede Sustentabilidade e o 
PSOL, os dispositivos da lei que 
validou o marco temporal já 
foram declarados inconstitu-
cionais pelo Supremo. Para as 
entidades, a manutenção da 
vigência da lei coloca em risco 
os povos indígenas.

Os partidos políticos PL, 
PP e Republicanos alegam 
que o Congresso exerceu 
sua competência legislativa 
ao validar o marco.

Os recursos estão sendo 
analisados pelo ministro 
do Supremo Gilmar Men-
des. Não há data para jul-
gamento.

Ela vive em Guaíra, no oeste 
do Paraná, uma das regiões que 
registram casos de violência 
contra indígenas no sul do país.  
Segundo ela, os povos guara-
nis “nunca foram considerados 
parte do município”.

“Com esse veto [do Con-
gresso], a violência foi muito 
mais tensa do que sempre foi. 
Houve conflito direto no dia 
23 [de dezembro de 2023]. 
Os fazendeiros usaram rojões, 
atacaram nossos parentes. É 
uma violência que não tem fim, 
e eles não medem até onde 
vai essa violência. Para eles, 
não importa a vida dos povos 
indígenas, não importa se tem 
criança ou não”, afirmou.

A líder disse ainda que aguar-
da uma solução do Supremo 
para a questão. “O Supremo é 
a única solução, o único cami-
nho que a gente vê no final do 
túnel. Ele tem o poder de fazer 
com que essa lei seja revogada 
e nossos direitos voltem para 
nós. A segurança territorial 
depende muito dessa lei ser 
revogada”, completou.

O assessor jurídico do Con-
selho Indigenista Missionário 
(Cimi) Rafael Modesto dos San-
tos avalia que o Supremo vai 
declarar “mais cedo ou mais 
tarde” a inconstitucionalidade 
da lei, por entender que a ques-
tão indígena é cláusula pétrea 
da Constituição e não pode ser 
alterada.

Finlândia é eleita o país mais 
feliz do mundo pelo 7° ano

A Finlândia mais uma vez lidera 
o Relatório Mundial de Felicida-
de, divulgado nesta quarta-feira 
(20), que mede o suporte social, 
renda, saúde, liberdade, genero-
sidade e ausência de corrupção 
para determinar a felicidade de 
um país.

A Finlândia lidera a lista pelo 
sétimo ano consecutivo, seguida 
de perto pela Dinamarca e pela 
Islândia.

O Brasil ficou com a 44ª colo-
cação, ficando atrás apenas do 
Uruguai (26º) e Chile (38º) na 
Américo do Sul.

O diretor do Centro de Pes-
quisa de Bem-Estar da Univer-
sidade de Oxford e editor do 
Relatório Mundial de Felicida-
de, professor Jan-Emmanuel 
De Neve, disse que entre os 
fatores que contribuem para 
o bem-estar das pessoas está 
o PIB per capita, a distribuição 
de riqueza, um estado de bem-
-estar que fornece estabilidade 
psicológica e uma esperança de 
vida saudável.

De acordo com o relatório, a 

Noruega, a Suécia, a Alemanha, a 
França, o Reino Unido e a Espanha 
são países onde os idosos são 
agora significativamente mais fe-
lizes do que os jovens, enquanto 
Portugal e a Grécia mostram o 
padrão oposto.

A felicidade entre os jovens, 
com idades entre os 15 e os 24 
anos, também caiu drasticamen-
te na América do Norte, enquanto 
a Europa Central e Oriental regis-
tou os maiores aumentos.

O relatório afirmava que a 
felicidade tinha diminuído no 
Oriente Médio e no Norte de 
África, com quedas maiores para 
aqueles que se encontram nos 
grupos de meia idade do que para  
os idosos e os jovens.

O Afeganistão e o Líbano, de-
vastados pela guerra, continuam 
a ser os dois países mais infelizes 
do relatório.

O primeiro Relatório Mundial 
sobre Felicidade da Rede de So-
luções para o Desenvolvimento 
Sustentável, que é uma iniciativa 
global das Nações Unidas, foi pu-
blicado em 2012.

FELICIDADE 

Brasil ficou com a 44ª colocação, ficando atrás do Uruguai (26º) e Chile (38º)

Relatório reforça que cenário vem meses antes das eleições presidenciais

Venezuela reativa modo mais violento 
de repressão pelas autoridades 

Em relatório apresentado na Organi-
zação das Nações Unidas nesta quarta-
-feira (20), a missão internacional para 
determinar violações dos direitos hu-
manos na Venezuela afirmou que o 
país vive, nos meses prévios às eleições 
presidenciais marcadas para o dia 28 de 
julho, uma “reativação da modalidade 
mais violenta de repressão”.

“Os numerosos eventos registrados 
no período desta atualização confir-
mam que nos encontramos em uma 
fase de reativação da modalidade mais 
violenta de repressão pelas autorida-
des”, disse Marta Valiñas, presidente 
da Missão Internacional de Determi-
nação dos Fatos na Venezuela, ao ler o 
relatório da investigação no Conselho 
de Derechos Humanos da ONU, em 
Genebra, na Suíça.

Segundo ela, desde setembro de 
2023, a missão observou “uma repeti-
ção dos mesmos padrões de violação 
dos direitos humanos contra pessoas 
opositoras ou percebidas como tais 
que inclui defensores dos Direitos 
Humanos que se atrevem a criticar, 
denunciar ou protestar por decisões 
ou políticas do governo”.

Para os observadores que atuaram 
no país, a repressão promovida por 
autoridades venezuelanas funciona 
de duas maneiras: uma “mais vio-
lenta que se ativa para silenciar as 
vozes da oposição a qualquer preço, 
inclusive cometendo crimes”, e outra 
com a criação de um “clima de temor 
e intimidação” para restringir direitos 
fundamentais.

O documento apresentado na ONU 
também diz constatar que as autorida-
des venezuelanas falam em “conspira-
ções reais ou fictícias para amedrontar, 
prender e processar pessoas oposito-
ras ou críticas ao governo”.

DIVULGAÇÃO
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A chancelaria venezuelana re-
pudiou o relatório, que afirmou 
conter “acusações infundadas e 
mentiras” da missão, que quali-
ficou como “falsa e vergonhosa”. 
O documento, publicado pelo 
ministro das Relações Exteriores 
da Venezuela, Yvan Gil, diz ainda 
que a missão viola os princípios 
da Carta da ONU, “para continuar 
tentando promover a política fra-
cassada de ‘mudança de regime´, 
instruída pelos Estados Unidos”.

Alexander Yánez Deleuze, re-
presentante venezuelano na 
ONU, por sua vez, disse que a 
missão foi estabelecida por um 
grupo reduzido de países que 
“instrumentaliza o Conselho de 
Direitos Humanos para poder 
avançar em sua agenda geopo-
lítica e insistem em intervir nos 
assuntos internos da Venezuela 
e pretendem tutelar as institui-
ções” do país.

Segundo ele, as constatações 

são “afirmações hostis sem fun-
damento, não verificadas, nem 
contrastadas com o Estado e que 
sem dúvida serão insumos para a 
narrativa comunicacional contra 
a Venezuela utilizadas por meios 
transnacionais de comunicação”.

Deleuze afirmou ainda que o 
escritório do Alto Comissariado 
da ONU na Venezuela “deixou 
seu mandato de imparcialidade, 
levando a cabo ações impróprias, 
favorecendo grupos golpistas e 
terroristas”.

“Chama atenção que não te-
nham se pronunciado em ne-
nhum momento sobre as denún-
cias feitas pelo governo nacional 
das várias tentativas de golpes 
de Estado e conspirações mag-
nicidas”, disse, referindo-se às 
diversas denúncias, feitas por au-
toridades venezuelanas, de uma 
tentativa com drones, em 2018, e 
supostos planos para assassinar 
Nicolás Maduro.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Lei do Marco Temporal 
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De acordo com a Lei Estadual n° 3.785/2012
PETRÓLEO BRASILEIRO S.A – PETROBRAS, torna público que requereu ao Instituto 
de Proteção Ambiental do Amazonas - IPAAM, a Licença Ambiental Única de Supressão 
Vegetal para Corte de Árvores Isoladas, para a supressão de indivíduos arbóreos que 
apresentam risco de tombamento sobre as estruturas prediais e demais instalações na 
Base de Operações Geólogo Pedro de Moura – BOGPM em Urucu - AM.

PUBLICAÇÃO DE CONCESSÃO DE LICENÇA

MINISTÉRIO DE 

MINAS E ENERGIA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CODAJÁS

AVISO DE LICITAÇÃO

A Prefeitura do Município de Codajás, através da Comissão 
Permanente de Licitação, torna público para conhecimentos dos 
interessados que realizará as licitações: 01) Pregão Eletrônico Nº. 
90010/2024 - Objeto: Formação de Registro de preços para 
Contratação de pessoa jurídica para prestação de serviços de 
transporte escolar fluvial, para atender a Rede Municipal de Ensino, 
conforme especificações constantes no Termo de Referência. - 
Início de Acolhimento das Propostas e Documentos de Habilitação: 
21/03/2024 às 08h00min; - Limite de Acolhimento das Propostas e 
Documentos de Habilitação: 05/04/2024 às 09h30min; - Abertura da 
Sessão: 05/04/2024 às 09h30min; -Data do Pregão/Disputa de 
Preços: 05/04/2024 às 09h30min; - Será sempre considerado o 
horário de Brasília-DF. - Local:  - CÓDIGO www.gov.br/compras/pt-br
UASG: 980227 . O Edital completo pode ser consultado no endereço 
eletrônico www.gov.br/compras/pt-br.

Codajás/Am, 19 de março de 2024.

MAURICIO SAMPAIO FARIAS
Agente de Contratação

JBF Serviços Náuticos Ltda, torna público que recebeu do 
IPAAM, a Outorga de Uso do Recurso Hídrico n.° 315/18-01, 
que autoriza A Captação de água subterrânea por poço tubular, 
localizada na Av. Av. Aldeota, n° 04, Taruma, nas seguintes 
coordenadas geográficas: 03°00’11,20 S e 60*04’56,50” W. 
Manaus-AM, com validade de 05 Anos.

Alumazon Componentes da Amazônia S.A, 
torna público que recebeu do IPAAM, a Outorga 
de Uso do Recurso Hídrico n° 341/18-01, que 
autoriza A Capitação de água subterrânea por 
poço tubular, localizada na Rua Arraia, n° 286, 
(Poço 01). Colônia Antônio Aleixo, nas seguin-
tes coordenadas geográficas 03°06’27.164”S 
e 59”54’33,564”W, Manaus-AM, com validade 
de 05 anos. 

DE ACORDO COM O DECRETO ESTADUAL N°. 28.678/2009

DE ACORDO COM O DECRETO ESTADUAL N° 28678/2009

emtempo.com.br  |
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União de dança 
e iluminação em 
espaços carregados 
de simbolismo e 
afetividade da cidade

PEDRO COELHO/DIVULGAÇÃO 

A convergência entre ilu-
minação, dança e lu-
gares que emanam da 
memória afetiva deu 

vida ao projeto “Performati-
vidade sob Luzes’, de Rogério 
Cabral, que tem como propos-
ta captar imagens em espaços 
pontuais de Parintins, que são 
carregados de simbolismo e 
afetividade. A junção dessa 
“brincadeira” de interação com 
a luz resulta num produto au-
diovisual em formato de vídeo 
dança. O projeto, que está em 
andamento, foi contemplado 
no edital da Lei Paulo Gustavo, 
em Parintins (distante a 369 
quilômetros de Manaus). 

“Os personagens desta obra, 
que une diversas formas artís-
ticas são Parintins e as  memó-
rias, criadas a partir das vivên-
cias afetivas, (res)significadas 
em sonoridades, lugares, aro-
mas e objetos. Isso nos permite 
transitar em espaços físicos e 
também os imaginários para 
compor as coreografias”, ex-
plica Rogério Cabral, artista 
proponente responsável pela 
concepção e coordenação do 
projeto. 

Cabral traz uma carga de ex-
periência nos diversos cenários 
artísticos. Ele é especialista em 
iluminação cênica de espetá-
culos de dança, teatro e shows 
musicais.

Sobre o objetivo de “Per-
formatividade sob Luzes”, o 
artista também esclarece que 
a questão principal do pro-
jeto é mostrar como o movi-
mento das danças “conversa” 
com os lugares de memórias 
emocionais dos moradores de 
Parintins. 

“Dentro dessas conexões, a 
proposta é realizar o encontro 

Em Tempo

Projeto leva a união da dança e da 
iluminação em lugares de memória 

afetiva de Parintins 

atos compostos com elemen-
tos da natureza e da musicali-
dade amazônica, como: mara-
cás, flautas, sons da natureza 
e tambores regionais. 

“Defino esse trabalho como 
um prólogo para outros pro-
jetos com o mesmo conceito. 
Alinhar música, dança e luzes é 
algo muito inovador dentro do 
cenário cultural de Parintins”, 
conclui Pantoja.

A montagem 
As imagens serão captadas 

em duas fases. Na primeira, a 
captação acontece nos locais 
de memória e a seguir, será 
a vez das imagens da per-
formance dos bailarinos  nos 
desenhos de luz, realizada no 
Teatro Multiuso da Estação Ci-
dadania João do Carmo, Bairro 
da União. 

As etapas de trabalhos se 
subdividem na captação do au-
diovisual; coreográfica; plano 
de iluminação e produção de 
trilha sonora original. Os per-
formers (bailarinos) constro-
em as células coreográficas em 
paralelo com os desenhos de 
luz pensados para cada cena.

“Rodrigo e Santley montam 
as sequências coreográficas, 
que irão compor a perfor-
mance que o projeto propõe. 
Eles fazem o estudo dos mo-
vimentos e definem como vão 
se materializar no corpo dos 
bailarinos  para depois fechar a 
coreografia final”, explica Irian 
Butel.

Ela  adianta, ainda, que o 
resultado do projeto será apre-
sentado na Estação Cidadania 
João do Carmo e no Centro 
Cultural Ogum Beira Mar e Ca-
bocla Mariana, no Loteamen-
to Teixeirão. “Estamos todos 
muito felizes com o resultado. 
Ficou tudo muito forte”, resu-
miu Irian.

Participantes: 
Rogério Cabral: Técnico em 

iluminação, iniciou a carreira na 
equipe da empresa Pró-show 
Iluminação. Nessa trajetória 
produziu eventos e shows de 
artistas nacionais como Raça 
Negra e Paula Fernandes. Após 
anos de aprendizado fundou 
a empresa M&B Iluminação e 
hoje atua no ramo da ilumina-
ção cênica com especialização 

em espetáculos de dança, te-
atro e shows musicais. Coreó-
grafo oficial de galera do Boi 
Bumbá Garantido há 17 anos.

Stanley Fabrício: Performer. 
Licenciado em História/UEA e 
acadêmico de Educação Físi-
ca/UFAM, maquiador profis-
sional e bailarino da CIA de 
Danças Folclóricas Garantido 
Show.

Irian Butel: Professora, his-
toriadora, pesquisadora, pro-
dutora cultural, técnica em 
elaboração de projetos cultu-
rais. Mestranda em Dança pela 
Universidade Federal da Bahia, 
Membro do Grupo de Pesquisa 
em culturas Indígenas, Reper-
tórios Afro-Brasileiros e Popu-
lares – Grupo Gira.

Leonardo Pantoja: Empre-
sário Proprietário do Studio 
Ômega - Produtor musical do 
Boi-Bumbá Caprichoso, di-
retor musical do Boi-Bumbá 
Garantido, formado em músi-
ca pela Escola de Artes Irmão 
Miguel de Pascalle.

Rodrigo Cabral: Licenciado 
em Dança pela Universidade 
do Estado do Amazonas (UEA), 
coreógrafo do Boi-Bumbá Ga-

rantido. Participou de projetos 
e produções artísticas como: 
Festival Folclórico de Parintins, 
Festival de Cirandas de Ma-
nacapuru, Concerto de Natal 
O Glorioso, Projeto Puxirum 
– mostra de artes integradas, 
Projeto Amazônia Oriental – 
performance e instalação.

Victor Nascimento: Produ-
tor Audiovisual, Filmmaker, 
Cinegrafista, Diretor de Cena 
e Fotografia, Editor, Motion 
Designer 3D, certificado pela 
Escola Online para Filmmaker e 
Fotógrafos (AVMAKERS). Tam-
bém atua na área musical como 
músico/produtor, técnico em 
mixagem e masterização. 

Glaedson Azevedo: Licencia-
do em Artes Visuais pela Ufam; 
Técnico em Tecnologias e Pro-
gramação pelo Ifam; Gestor em 
projeto gráfico visual; Mani-
pulação e edição de imagens 
digitais; Desenho e pintura em 
aerografia; Técnicas de Pintura 
Digital. 

Edy Almeida: Técnico de 
iluminação da empresa M&B 
Iluminação, com trabalhos em 
desenho de luz dos projetos 
culturais como SAMBOI 2.0.

entre luz, dança, cidade e as 
memórias afetivas. Esperamos 
colaborar com a discussão que 
se refere às representações 
sensíveis destes corpos e me-
mórias, nas interações com os 
espaços culturais”, esclarece.

Os lugares escolhidos para 
estarem no projeto são: as ruas 
de Parintins; o Centro Cultural 
Amazonino Mendes, o Bum-
bódromo; Curral Zeca Xibelão; 
Curral Lindolfo Monteverde 
(Cidade Garantido). A equipe 
também pretende captar ima-
gens de flores e, claro, da água, 
afinal Parintins é uma ilha. 

Além de Rogério Cabral, res-
ponsável pelo projeto, a equipe 
conta com profissionais espe-
cializados em pesquisa, dan-
ça, iluminação e sonorização. 
Fazem parte do grupo: Irian 
Butel; Leonardo Pantoja; Ro-
drigo Cabral; Victor Nascimen-
to; Glaedson Azevedo, Stanley 
Fabrício e Edy Almeida.

Coreografias 
As coreografias do proje-

to são inspiradas, segundo 
o coreógrafo Rodrigo Cabral, 
na dança contemporânea, no 
boi-bumbá e na capoeira. Ele 
explica ainda que os elementos 
das performances são inspira-
dos nos movimentos de flecha, 
zarabatanas, maracás e flautas.  

”Usei na composição minhas 
raízes e as danças de Parintins. 
Em cada célula coreográfica e, 
em cada solo, estão a capoeira, 
o boi e também a dança con-
temporânea, que são minhas 
características”, enfatiza. 

Trilha sonora original
A  sonoridade do “Performa-

tividade sobre luzes”,  confor-
me explica Leonardo Pantoja,  
foi inspirada em trilhas sonoras 
de animes. “É um universo (os 
animes), o qual gosto bastante, 
que consegue transmitir emo-
ções e vibrações para persona-
gens animados”, acentua. 

Ele completa que foram 
trabalhados dentro da trilha, 
momentos de fúria, ternura, 
ascensão, conquista e vitória, 
que foram divididas em quatro 

Cine Casarão apresenta as estreias “Lilith” e “Saudosa Maloca”

‘Lilith’ e ‘Saudosa Maloca’ são as 
estreias da semana no Cine Casarão

O Cine Casarão, espaço 
dedicado à Sétima Arte do 
Centro Cultural Casarão de 
Ideias (CCCI), localizado na 
rua Barroso, 279, no Centro, 
contará nesta quinta-feira 
(21) com duas estreias: ‘Li-
lith’ e ‘Saudosa Maloca’. Os 
ingressos podem ser adqui-
ridos de forma antecipada 
via Instagram (@casarao-
deideias) ao preço de R$ 
20 (inteira) e R$ 10 (meia).

Com direção de Bruno 
Safadi, a primeira exibição 
de ‘Lilith’, na quinta-feira, 
será às 17h30. Em Lilith, a 
primeira mulher na Terra, 
que veio antes de Eva, é 
criada por Deus para ser 
a mulher de Adão. Entre-
tanto, Lilith não aceita a 
posição de inferioridade 
em relação ao homem, se 

rebela e vai para o deserto.
Em uma adaptação da 

história mitológica, Lilith 
reaparece como um du-
plo de Eva, come o fruto 
proibido, vinga-se de Adão, 
de Deus e torna-se a pri-
meira mulher a se levantar 
contra o sistema patriarcal 
dominante. As reexibições 
serão sábado (23), às 17h15, 
e domingo (24), às 19h35.

Ainda na quinta-feira, 
às 19h, haverá a primeira 
exibição de ‘Saudosa Ma-
loca’. Inspirado em uma 
das músicas mais famosas 
do compositor e sambista 
brasileiro Adoniran Barbo-
sa, o filme de Pedro Serrano 
apresenta um já velho Ado-
niran narrando suas his-
tórias de uma São Paulo 
que já não existe mais para 

Cicero, um jovem garçom 
de um bar.

Com falas e personagens 
eternizados nos sambas do 
compositor, ele relembra 
a vivência na maloca com 
seus amigos Mato Grosso e 
Joca, além da paixão deles 
por Iracema. Com a ajuda do 
samba, o grupo de amigos 
sobrevive, mas tem suas 
vidas ameaçadas quando o 
bairro do Bixiga começa a 
passar por grandes trans-
formações e a metrópole é 
lentamente engolida pelo 
“pogréssio”. As reexibições 
serão sábado, às 19h, e do-
mingo, às 15h20.

Ainda na programação, é 
possível conferir ‘O Livro 
da Discórdia’ (quinta, às 
15h30; sexta-feira, dia 22, 
às 19h20), ‘Levante’ (sexta, 

DIVULGAÇÃO

EXIBIÇÃO

‘Performatividade sob Luzes’ 
em lugares afetivos de Parintins 

às 15h20), ‘Amanhã’ (sexta, 
às 17h20) e ‘Dias Perfeitos’ 
(sábado, às 15h; domingo, 
às 17h20).

Música
Para quem quer curtir 

uma boa música, o Ca-
sarão de Ideias conta, 

também, com o Jardim 
de Roselle, espaço gas-
tronômico localizado no 
terraço do prédio históri-
co. A programação musi-
cal começa na sexta-fei-
ra, às 18h, com Síncope  
Tropical.

Já no sábado, também 

a partir das 18h, a atração 
musical será Yago Reis. 
E encerrando o final de 
semana, no domingo, às 
18h, o DJ Fabeo comanda 
o espaço. Nos três dias é 
cobrado couvert artísti-
co no valor de R$ 5, por 
pessoa.
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Manaus e Paysandu duelam por semi da Copa Verde
ARENA

LUCAS ARAÚJO/MFC

Jogo de ida acontece na Arena da Amazônia e Manaus vem de empate em 1 a 1 contra o Nacional, na Colina

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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TJD-AM abriu 
inquérito para 
apurar partida 
entre RPE Parintins 
e Rio Negro

    Em Tempo

A partida entre RPE Pa-
rintins e Rio Negro, que 
aconteceu na noite de 
quarta-feira (19), pela 

quarta rodada do segundo 
turno do Campeonato Ama-
zonense de 2024, pode ganhar 
contornos judiciais. A Procu-
radoria Geral do Tribunal de 
Justiça Desportiva do Ama-
zonas disse que “há indícios 
fortíssimos de ocorrência de 
manipulação” de resultados, 
o que teria alterado o curso 
da disputa do jogo.

A entidade instaurou um 
inquérito para apurar a exis-
tência de infração disciplinar e 
determinar a autoria do caso. O 
duelo foi encerrado aos 25 mi-
nutos da segunda etapa após 
jogadores do Galo da Praça da 
Saudade abandonarem a par-
tida alegando cansaço, dei-
xando o time alvinegro abaixo 
do número mínimo de atletas 
para a realização do jogo - a 
equipe de Rio Preto da Eva 
vencia por 7 a 0 àquela altura. 

“Os culpados serão puni-
dos”, diz trecho final de nota 
divulgada, nesta quinta-feira 
(20), pelo Dr. Ruy Mendonça, 
Procurador Geral do TJD-AM. 
A partida aconteceu na casa 
do RPE Parintins, no estádio 
Francisco Garcia, o Chicão, em 
Rio Preto da Eva (distante 58 
quilômetros de Manaus). 

Entenda
O resultado deixou o RPE 

Parintins na liderança da clas-
sificação geral, com 18 pontos 

Suspeita de manipulação de 
resultado em jogo do Barezão

e 13 de saldo de gols. O líder 
da classificação geral garante 
vaga da Série D do Campe-
onato Brasileiro de 2025 - 
dependendo de quem seja o 
campeão do segundo turno, 
o líder da classificação geral 
pode até garantir vaga na Copa 
do Brasil e na Copa Verde do 
ano que vem. 

O Tourão não joga mais no 
segundo turno, onde lidera 
com sete pontos, e aguarda 
somente a ocorrência da quin-
ta e última rodada do retur-

no para saber quem enfrenta 
nas quartas de final. Porém, 
o time pode ser ultrapassado 
pelo Manauara, atual segundo 
colocado geral, que tem 15 
pontos e 14 de saldo de gols, 
e enfrenta o São Raimundo na 
quinta rodada do returno. Se 
vencer o Tufão, ultrapassa o 
RPE Parintins e fica com uma 
mão na vaga da Série D.

A resultado da partida 
também confirmou o rebai-
xamento do Rio Negro para a 
Série B do Campeonato Ama-

zonense. A derrota sacramen-
tou o sexto descenso do Galo 
da Praça da Saudade, um dos 
clubes centenários do futebol 
amazonense e que conquis-
tou o Barezão pela última vez 
em 2001. 

Súmula
Na súmula da partida, divul-

gada nesta quinta-feira (20) 
pela Federação Amazonense 
de Futebol (FAF), o quarto ár-
bitro da partida, Walter Fran-
cisco Nascimento dos Santos, 

RPE Parintins vencia o Rio Negro por 7 a 0 quando jogadores do Galo abandonaram a partida alegando cansaço e o jogo foi encerrado

DEBORAH MELO/FAF

informou que o presidente do 
Manauara, Marcus Paulo Ro-
drigues, estava nas imedia-
ções do campo antes da parti-
da iniciar. Este, inclusive, teria 
entrado no vestiário da equipe 
de arbitragem para desejar um 
bom trabalho, de acordo com o  
quarto árbitro. 

Após a partida, o lateral-
-direito Allefe, do RPE Pa-
rintins, acusou o presidente 
do Manauara de entrar no 
vestiário do Rio Negro. Em 
um post nas redes sociais, o 

  Da redação

Manaus e Paysandu fa-
zem mais um duelo Ama-
zonas-Pará nas quartas de 
final da Copa. Nesta quinta-
-feira (21), às 20h (horário 
de Manaus), na Arena da 
Amazônia, se encaram pelo 
jogo de ida do confronto. 

Nas oitavas de final, o 
Manaus passou pelo To-
cantinópolis, em vitória por 
3 a 2, e agora terá um passo 
para tentar chegar às se-
mifinais da Copa Verde. No 
Campeonato Amazonense, 
o Gavião vem de empate 
contra o Nacional e lidera 
o grupo A com sete pontos 
no returno.

Renatinho Potiguar não 
deverá fazer grandes mu-
danças na escalação do 
time manauara para a 
partida. A escalação que 
entrou em campo no duelo 
da última rodada no Es-
tadual deve ser o chama-

do para entrar em campo  
diante do Paysandu.

Sem muita dificuldade, o 
Paysandu passou pelo Rio 
Branco-AC para estar nas 
quartas de final da Copa 
Verde. No Paraense, o Pa-
pão da Curuzu conseguiu 
sua ida para às semifinais 
da competição depois de 
vencer o Bragantino-PA no 
final de semana.

O time que Hélio dos An-
jos pretende colocar neste 
clássico regional ainda não 
está definido pelo treina-
dor, mas se este seguir a 
tendência do que tem sido 
feito no começo da tem-
porada, mudanças deverão 
ser feitas no time. A di-
mensão destas, no entanto, 
ainda deverá ser indicada.

Retrospecto
De acordo com Portal 

Re-Pa, os clubes paraen-
ses abriram uma vantagem 
enorme em confrontos 

contra as equipes ama-
zonenses. Foram 34 jogos 
entre clubes dos dois es-
tados com 13 empates,18 
vitórias das agremiações 
paraenses e apenas três 
dos clubes amazoneses. O 
Pará marcou 64 vezes e 
sofreu 28 gols. Nem sem-
pre as partidas ocorrerem 
com Remo e Paysandu em 
campo. O Independente de 
Tucuruí, Tuna Luso Brasi-
leira, Águia de Marabá e 
o Castanhal, também en-
frentaram equipes ama-
zonenses na história da 
Copa Verde.

Em apenas três oportuni-
dades clubes amazonenses 
conseguiram eliminar clu-
bes dos paraenses na Copa 
Verde. A última eliminação 
de um clube do Pará para 
uma equipe amazonense 
ocorreu em 2022, quando 
a Tuna perdeu de 3 a 0 
para o São Raimundo-AM, 
em Belém.

jogador disse que a partida 
da noite de quarta-feira foi 
“mais um capítulo triste para 
o futebol brasileiro”.

“Um time vem a campo com 
cinco jogadores no banco, faz 
um substituição no primeiro 
tempo e as outras quatro as-
sim que começa o segundo. 
Depois disso, começa o anti-
jogo, com treinador pedindo 
para jogador cair. Para com-
pletar, o presidente do time 
adversário, Manauara, junto 
com diretor e supervisor, entra 
no vestiário desta equipe (Rio 
Negro) para fazer o que não 
sei…”, diz trecho do post.

Ainda na súmula, o árbitro 
adicional da partida, Antônio 
Carlos Pequeno Frutuoso, in-
formou que o atleta Marcos 
Elielton, aos sete minutos do 
segundo tempo, orientou os 
companheiros, repetidas ve-
zes, a “cair e sair do campo 
para o jogo acabar logo”.

FAF busca responsáveis
O presidente da Federação 

Amazonense de Futebol (FAF), 
Ednailson Rozenha, também 
foi às redes sociais para co-
mentar o episódio ocorrido em 
Rio Preto da Eva, logo após a 
partida. O chefe da entidade 
estadual afirmou que a FAF 
vai buscar quem foram os res-
ponsáveis pelo que ele chama 
de “papelão”.

“Quero deixar claro que a 
federação irá às últimas con-
sequências para apurar se 
houve interferência, se hou-
ve manipulação. E nós vamos 
buscar os responsáveis. Essa 
Federação não tem compro-
misso com o erro. Sempre foi 
assim, desde o começo da 
nossa gestão. É inaceitável o 
papelão o que o time do Rio 
Negro fez hoje no Campeona-
to Amazonense. Inaceitável”, 
afirmou o presidente da FAF, 
Ednaílson Rozenha.



Pódio16
Manaus, quinta-feira, 21 de março de 2024

STJ decide que Robinho 
cumpra pena no Brasil
Investigações indicam que, em 2013, Robinho e 5 amigos teriam embriagado uma jovem albanesa de 23 anos

O STJ (Superior Tri-
bunal de Justiça) 
formou maioria, 
nesta quarta-feira 

(20), para que Robinho 
cumpra a pena de prisão por 
estupro no Brasil. O placar 
não foi unânime e terminou 
em 9 a 2 pela homologação 
da pena. A Corte também 
definiu pelo cumprimento 

Em Tempo

Em 2017, Robinho foi condenado em 1ª instância pela justiça italiana a 9 anos de prisão por estupro

GETTY IMAGES

Atlético-MG 
dá adeus a 
Felipão

   Da redação

O Atlético-MG anun-
ciou, nesta quarta-fei-
ra (20), a demissão do 
técnico Felipão. Ele 
estava no cargo des-
de junho de 2023, e 
tinha contrato até o 
fim deste ano. Segundo 
informações do portal 
“ge”, as atuações ruins 
neste início de tempo-
rada e a relação estre-
mecida entre treinador 
e torcida foram fatores 
determinantes para a 
decisão.

Com a pausa nas 
competições por 
conta da Data Fifa, o 
Atlético-MG enten-
deu que este era o 
momento certo para 
a saída de Felipão. O 
clube terá de pagar 
a Luiz Felipe Scolari 
multa referente a três 
meses de trabalho.

O Galo tem pela 
frente as finais do 
Campeonato Mineiro, 
disputadas entre 30 
de março e 6 de abril, 
contra o rival Cruzei-
ro. Apesar da classi-
ficação à decisão do 
estadual, as atuações 
da equipe não vinham 
agradando.

MERCADO

Daniel Alves recebe liberdade 
provisória após pagamento

FIANÇA

Da redação

A Justiça da Espanha con-
cedeu liberdade provisória, 
nesta quarta-feira (20), ao 
jogador brasileiro de fute-
bol Daniel Alves, condenado 
por estupro em Barcelona. 
Para isso, o ex-jogador da 
Seleção Brasileira precisará 
pagar fiança de 1 milhão de 
euros (R$ 5,4 milhões).

Se fizer o pagamento, Da-
niel Alves também precisa-
rá entregar os passaportes 
brasileiro e espanhol às au-
toridades, além da obrigato-
riedade de comparecer se-
manalmente aos tribunais 
e manter ao menos 1 km de 
distância da vítima.

Em audiência na terça-
-feira (19), a defesa do la-
teral-direito havia solicitado 

sua liberdade provisória e 
sugerido o pagamento de 
uma fiança de 50 mil eu-
ros (R$ 273 mil). O atleta, 
que participou de manei-
ra remota, prometeu que 
“não fugiria [da Espanha]” 
durante o andamento do 
processo.

Daniel Alves foi condena-
do a quatro anos e meio 
de prisão, em fevereiro. O 
Ministério Público recorreu 
à decisão, pois havia pedido 
uma condenação de nove 
anos pelo estupro ocorrido 
em uma boate de Barcelona 
em dezembro de 2022.

A defesa da vítima e a Pro-
motoria alegam que existe 
o risco de fuga e pediram 
que Daniel Alves continu-
asse cumprindo a pena na 
prisão.

Condenação
O lateral-direito brasilei-

ro Daniel Alves, ex-Seleção 
Braisleira, foi condenado a 
quatro anos e seis meses 
de prisão por estupro na 
Espanha. A sentença foi 
comunicada pelo Tribunal 
Superior de Justiça da Ca-
talunha no último dia 22 de 
fevereiro.

O jogador já passou mais 
de um ano na prisão, tempo 
que será descontado da 
condenação.

Em depoimento, o joga-
dor que passou pelo São 
Paulo chorou, alegou uso 
excessivo de bebida alcóo-
lica e negou que tenha pra-
ticado estupro. Na época, 
a vítima tinha 23 anos. Ela 
acusa o jogador de agres-
são sexual.

Lateral-direito ex-Barcelona e Seleção Brasileira foi condenado por estupro no mês passado

DIVULGAÇÃO

imediato em regime fecha-
do da pena do ex-jogador. A 
defesa, representada pelo 
advogado José Eduardo de 
Alckmin, afirma que irá re-
correr da decisão.

“É uma decisão da qual se 
deve recorrer e assim fare-
mos […] Um 1º passo é, prova-
velmente, [por meio de] em-
bargos de declaração. Vamos 
ver agora o teor do acórdão”, 
afirmou Alckmin. O advogado 

disse que também pode fazer 
um recurso extraordinário ao 
STF (Supremo Tribunal Fede-
ral), caso necessário.

Questionado sobre quan-
do o ex-jogador começará a 
cumprir a pena, o advogado 
disse que “depende da jus-
tiça”, mas que Robinho está 
“à disposição”. “Se chegar lá 
o oficial de justiça, ele vai 
acompanhar. Ele não vai se 
opor à execução”, afirmou.

Votaram a favor da ho-
mologação os seguintes 
ministros: Francisco Falcão 
(relator do caso); Humberto 
Martins; Herman Benjamin; 
Luis Felipe Salomão; Mauro 
Campbell Marques; Isabel 
Gallotti; Villas Bôas Cueva; 
Antonio Carlos Ferreira; e 
Sebastião Reis Junior.

Em seu voto, o relator 
do caso, o ministro Fran-
cisco Falcão, declarou que 
“caso não se homologue 
a transferência da execu-
ção da pena, a vítima terá 
sua dignidade novamente 
ultrajada, pois o criminoso 
ficará completamente im-
pune“.

Já o ministro Raul Araújo, 
ao divergir, disse não haver 
possibilidade de execução 
da pena no Brasil porque 
a extradição de brasileiros 
natos está impedida pela 
Constituição. “A norma só 
autoriza transferência de 
pena quando for cabível 
solicitação de extradição”, 
afirmou.

Em 2017, Robinho foi con-
denado a 9 anos de prisão, 
na Itália, por um estupro 
que teria ocorrido em 2013, 
em uma boate em Milão. À 
época, ele jogava no Mi-
lan. Mesmo condenado 
no país europeu, ele vive, 

atualmente, em liberdade 
no Brasil, cuja Constituição 
não permite a extradição de 
nacionais.

O caso foi julgado pela 
Corte Especial do STJ, for-
mada pelos 15 ministros 
mais antigos do Tribunal, 
dentre eles 3 mulheres. Dois 
dos ministros não estavam 
presentes, incluindo a pre-
sidente do STJ, Maria The-
reza de Assis Moura. Por 
essa razão, a maioria foi 
formada quando se atin-
giu o voto favorável de 6 
ministros.

O julgamento do Tribu-
nal analisa a validação da 
decisão da justiça italia-
na, permitindo que o ex-
-jogador cumpra a pena 
em território brasileiro. Ou 
seja, não se tratou de um 
novo julgamento das ações 
que tramitaram no exte-
rior, mas, sim, de um exame 
para verificar se a sentença 
cumpre os requisitos for-
mais previstos para realizar  
a homologação. 

Nessa análise, leva-se em 
conta se a decisão foi profe-
rida por autoridade compe-
tente no exterior, se houve 
a citação do réu, se a de-
cisão não constitui ofensa 
à ordem pública brasileira, 
entre outros aspectos.


